



Para su consulta vía Internet ingresa a la página www.aldf.gob.mx







26-MAY-2017

Página

13

Sección Amero



FRENTES POLÍTICOS

Discordia. Hay diez diferencias sustanciales entre el PRI y la dupla PAN-PRD que frenan la creación de las reglas del mando policial. La oposición priista se centra en aspectos que desde su análisis complicarán sustancialmente la aceptación del mando. La oposición pretende superar estas diferencias con la reafirmación de que será la ley la que aclare y evite excesos, pero desde la perspectiva de los priistas y el análisis gubernamental, no es suficiente, incluso la propia reforma constitucional dice claramente que la ley respectiva hará las aclaraciones suficientes. En este tema sobra la retórica y faltan las soluciones tangibles. Mientras la clase política no se ponga de acuerdo, los criminales se aprovecharán. Mando mixto, mando único, controles de confianza, nuevas corporaciones, gendarmerías... Urge darle solución a los ciudadanos. No sólo palabras.

De nunca acabar. Así como llegan a territorio nacional las épocas de ciclones o las oleadas de calor, también llegan las amenazas de temporada. Profesores disidentes, miembros de la CNTE, realizan un paro de labores los días 25 y 26 de mayo en distintos puntos de Oaxaca, para movilizarse e impedir la aplicación de la evaluación docente a unos tres mil maestros. Unas 82 mil personas para bioquear los tramos carreteros más importantes de las ocho regiones. Los docentes tienen trazado geográfica y topográficamente su plan de acción. Las autoridades están advertidas, pues la agenda de movilizaciones es pública. ¿Los detendrán?

Perdidos. Qué esperanzas tienen los políticos, si sus propios hombres los traicionan. En la lucha en la que desde el gobierno federal todos deberían estar involucrados, hay también boquetes por donde se fuga la confianza. Elementos de la policía municipal de Tlaxcoapan, Hidalgo, abastecían patrullas de la corporación con gasolina almacenada en garrafas. Tlaxcoapan se localiza en la región de Tula, donde ordeñadores de combustible mantienen una alta incidencia de tomas clandestinas. Jovani Miguel León Cruz, el edil, dijo que no es cierto. Que la compran con tickets. Calificó el hecho de tener "tintes políticos" para desestabilizar a su gobierno. ¿Sí?, pues solo él se lo cree.

Las buenas formas. Una vez más Javier Corral Jurado, gobernador de Chihuahua, dio muestras de cómo se ejerce la política. Se acercó a la gente y, acompañado de todo su gabinete, atendió a cientos de ciudadanos en la quinta audiencia pública que organiza. Durante más de cinco horas que duró la Jornada de audiencias públicas, se reportó una afluencia de 596 personas que fueron a tratar unos 749 asuntos ante los funcionarios de gobierno. Y, desde las nueve de la mañana, el gobernador atendió en su módulo a 38 personas y se retiró al filo de las 15:00 horas, después de que se entrevistó con el último en su lista. No sólo es escuchar, es darle solución a los problemas. ¿Desde hace cuánto los políticos se olvidaron de esta fórmula, cara a cara con sus gobernantes, siempre tan exitosa?







26-MAY-2017 **Fecha**

Página .

Sección ___Crimero

VII LEGISLATURA

Sin pretextos. El 4 de junio próximo poco más de 20 millones de electores deberán acudir a las urnas a elegir representantes populares en cuatro estados del país, entre ellos, los ejecutivos estatales de tres entidades federativas. De ahí que la vocera del Comité Ejecutivo Nacional del PRI en la Cámara alta, Ivonne Álvarez, al considerar que las condiciones para que se respete el voto están garantizadas por un sistema electoral e instituciones de probada solidez y experiencia, manifestó su expectativa de que el fantasma del abstencionismo sea derrotado, pues ello, acotó la legisladora por Nuevo León, abonará a la legitimidad y comprometerá el eficaz desempeño de los candidatos que resulten electos. Hoy, la ciudadanía tiene la palabra.

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MAY-2017

Página

2

Sección #200x

más relacionadas con una traición que con la mera incompetencia. En Acción Nacional no olvidan las ligas que el consultor tuvo con el priísmo en el proceso electoral de 2015, y sostienen que en aquella ocasión don Mauricio amarró, de manera paralela, asesorías pa-

ra los nueve candidatos a gobernador tricolores.

BAJO RESERVA

Zepeda toma distancia de Barrales

Notoria fue la ausencia de la dirigente nacional del PRD, Alejandra Barrales, en el mitin de Juan Zepeda, candidato al gobierno del Estado de México, en Nezahualcóyotl. Nos dicen que esta ausencia se dio a pesar de que un día anterior a la concentración en el terruño político de don Juan, la oficina de Comunicación de doña Alejandra había enviado la notificación de que la dirigente del sol azteca acompañaría el martes a su gallo para la gubernatura mexiquense. El motivo, nos comentan, es que el propio equipo de Zepeda pidió a las dirigentes nacionales del partido, Barrales y Beatriz Mojica, no asistir a dicha concentración, por aquello del resbalón de doña Alejandra sobre la posibilidad de una alianza, un frente electoral PRD-PAN para las elecciones presidenciales de 2018. El equipo de Zepeda, nos dicen, valoró que su presencia podría traer reclamos a la dirigente perredista o afectar la campaña en el Edomex. Zepeda tomó distancia de sus líderes por estrategia electoral, nos explican.

El PAN se prepara para un ajuste de cuentas

A unos cuantos días de las elecciones en el Estado de México, en el PAN, más que prepararse para los comicios del domingo 4 de junio, se alistan para realizar un ajuste de cuentas, nos comentan. Panistas que ven venir una derrota en el Edomex aseguran que Acción Nacional tendrá muy pronto su "noche de los cuchillos largos". El primero que aparece en la lista de presuntos responsables de trasladar a la candidata panista, Josefina Vázquez Mota, del primero al tercer o cuarto lugar en las preferencias electorales, es el estratega colombiano Mauricio De Vengoechea, quien fue cesado hace un par de días. Nos dicen que las pifias del colombiano fueron tan frecuentes y de tal magnitud que, incluso sospechan, podrían estar

Mark Zuckerberg reconoce a David Razú

Para cumplir con la máxima de que nadie es profeta en su tierra, ayer el CEO de Facebook se encargó de hacer valer este refrán mexicano. Al hablar en la ceremonia de graduación de la clase 2017 de la Harvar Cennedy School Mark Zuckerberg, reconoció el trabajo de David Razú, quien obtuvo el grado de Mid Career Master in Public Administration. Zuckerberg le pidió a Razú ponerse de pie y dijo ante a público que el me el responsable de la ley que convirtió a la Ciudad de México en la primera de América Latina en permitir los matrimonios igualitarios, y que esta medida se aprobó incluso antes que en San Francisco. Don David recibió los aplausos del líder de Facebook y de los profesores y graduados de Harvard que estaban presentes escuchando bajo la lluvia el discurso de Zuckerberg, quien recibió un doctorado honorario de la prestigiada universidad estadounidense.

Expediente migratorio México-Guatemala

La próxima visita de Estado del presidente Enrique Peña Nieto a Guatemala, reprogramada para concretarse después de las elecciones del 4 de junio, puede ser la oportunidad para que el jefe del Ejecutivo federal revise con el mandatario guatemalteco, Jimmy Morales, el fenómeno migratorio, sobre el que hay presiones multiplicadas desde que Donald Trump llegara a la Casa Blanca. Nos comentan que el senador chiapaneco Zoé Robledo Aburto ha hecho advertencias sobre aumentos de miles de centroamericanos que entran a México por la frontera sur, donde se deben tener respuestas comunes a los problemas de la inseguridad y las necesidades sociales insatisfechas. Gran oportunidad representará este viaje para revisar el tema bilateral.







Fecha 26-MAY-2017

Página



Sección <u>(L/L/)4</u>



EL QUE anda de muy buen humor es **Enrique Peña Nieto**, que ayer en **Cancún** alertó sobre... ¡los adelantados!

A SU ALREDEDOR estaban los secretarios

Miguel Osorio Chong, José Narro y Luis Videgaray,
quienes primero se miraron entre sí y luego,
de plano, se echaron a reír pues el mandatario se
refería a la temporada de huracanes, no a los tapados.

UN DATO que no pasó desapercibido fue que Peña cubrió de elogios a **Luis Felipe Puente**, titular de **Protección Civil**, lo que a algunos hizo preguntarse si vendrá en camino un ascenso para el funcionario.

EN LO que se refiere a focos rojos del proceso electoral de **Coahuila**, dicen que lo más complicado –y peligroso – está en el norte del estado, de la zona carbonífera pa' arriba.

QUE entre **Monclova** y **Piedras Negras** se sigue sintiendo con fuerza la presencia de los cárteles, ya no sólo por el tráfico de drogas, sino por la "diversificación" de sus negocios criminales que incluyen hasta el control de minas de carbón.

EL TEMOR que existe es que los delincuentes aprovechen el terror que ejercen sobre la población, para inclinar la balanza electoral con el cañón de un AK-47. EL QUE debe estar tronándose los dedos es el ex gobernador **Rodrigo Medina** pues ayer fue aprehendido su operador financiero, **Francisco Valenzuela**.

EL PRIISTA primero fue administrador de la campaña del entonces candidato y luego ocupó la **Subsecretaría de Egresos** de **Nuevo León**, desde donde actuaba conforme a las órdenes de Medina y del padre de éste, **Humberto Medina Ainstie**.

PERO lo que realmente debe tener angustiado al ex gobernador es la versión de que tanto a él como a su papá, les fue suspendida la visa estadounidense. Para alguien que tanto amaba viajar a **Disney World** y a **San Antonio**, debe ser un golpe demoledor.

EN CASO de que se confirme la suspensión, lo más interesante será saber qué encontraron las autoridades de **Estados Unidos** para tomar esa decisión.

LAS COSAS no son como las cuentan los pocos senadores que quedan en el **PRD**, pues el palo del **Tribunal Electoral** no fue para quienes decidieron dejar esa bancada, sino para su presidenta, **Alejandra Barrales**.

LA RESOLUCIÓN judicial de la impugnación "por la toma de nota de la Mesa del Senado de la renuncia y separación de nueve senadores del PRD, para incorporarse al grupo parlamentario del Partido del Trabajo" es contundente: "se desecha de plano la demanda". ¿Así o más claro?

MILENIO

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





26-MAY-2017

Fecha _____

Página

2

Sección Al Frente

000

TRASCENDIÓ

:QUE David Razú obtuvo el grado de mid career master en Administración Pública en la Harvard Kennedy School, en una ceremonia encabezada por el fundador y presidente de Facebook, **Mark Zuckerberg**, quien nombró y felicitó al perredista por su labor en hacer de Ciudad de México la primera en Latinoamérica en aprobar el matrimonio igualitario, "incluso antes que San Francisco".

Los allegados al ex diputado se preguntan si el PRD tendrá tiempo para reconocerlo o de plano dejarán pasar el tema con lo ocupados que andan en el Estado de México.

QUE el comisionado Nacional de Seguridad, **Renato Sales**, estuvo en Tampico con **Orlando Camacho**, integrante de México SOS, organización que fundó **Alejandro Martí**, para instalar la mesa de seguridad y justicia que permitirá atender la zona fronteriza de Tamaulipas y Veracruz.

Como parte de estos acuerdos, que se han firmado en 27 municipios de 20 entidades para fomentar la interacción entre sociedad y gobierno, sin delegar responsabilidades, se informó que en Altamira los robos han disminuido 90 por ciento gracias a esta alianza, por lo que el funcionario sigue convencido de que recuperar la confianza ciudadana es fundamental para obtener resultados positivos.

*QUE la presidenta de la Comisión de Seguimiento a las Agresiones contra Periodistas y Medios de Comunicación de la Cámara de Diputados, Brenda Velázquez, denunció al Estado mexicano ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos por "la violencia contra la libertad de expresión" que impera en México.

Tras expresar la semana pasada su molestia con el presidente Enrique Peña Nieto por no haber sido invitada a la presentación de las acciones para la protección a periodistas, la panista pidió ayer a la CIDH una "visita de alto nivel" para verificar las acciones en la materia a partir de la relatoría especial de 2013.

Educación, Aurello Nuño, durante su visita a Monterrey, donde se revisó el notable avance en cuanto al equipamiento de escuelas del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa y se prevé que la capital de Nuevo León sea sede piloto de iniciativas en la materia.

De hecho, el funcionario federal llamó al gobernador Jaime Rodríguez "amigo y aliado" para la implementación de la reforma educativa.



RAL SEL

VII LEGISLATURA

PARLAMENTO ABIERTO

26-MAY-2017

Fecha

Página

3

Sección Decuin

PEPE GRILLO



El lanzador

El presidente de Morena es adicto a los ultimátum. Si lanza uno y nadie responde pues plantea otro y después otro más.

Es tajante. Mantiene su posición digamos 24 horas, pero después lo piensa dos veces y rectifica.

Así lo ha hecho con el tema de las declinaciones del 2017 como condición para ser parte de su tripulación en el 2018.

Su insistencia se desprende de que los números no le dan.

Su blanco principal es el candidato del PRD en el Estado de México, Juan Zepeda, cuyo crecimiento no estaba en el guion original de la contienda.

Jalando la hebra

El caso de Eva Cadena sigue generando sorpresas.

Cada video en el que aparece aporta nuevos indicios de la trama de financiamiento ilegal en torno al presidente de Morena, López Obrador. Esta vez la legisladora veracruzana, que está en espera de que concluya el proceso de su juicio político, mencionó el nombre de Rocío Nahle, coordinadora de la banda de Morena en San Lázaro.

Ella sería la persona de confianza que le acerca lo recaudado al tabasqueño.

Las autoridades tienen cada vez más elementos para aclarar de una a vez las cosas y no seguir en la quimera de la honestidad valiente.

¿Un año de Arreola?

De Zapotlán el Grande para el mundo. El excelso narrador Juan José Arreola era de un pueblo tan grande que lo hicieron Ciudad Guzmán, en Jalisco.

El año que entra, el 2018, se cumple el centenario de su natalicio, motivo por el cual una corriente de opinión propone que sea un año dedicado al autor de Confabulario y Bestiario. Propuesta que respaldamos desde este espacio.

Será ocasión de revisar su obra y también de que nuevas generaciones de lectores lo conozcan y disfruten.

Hombre de talento burbujeante, maestro de varias generaciones de escritores, actor, erudito. Sería un acierto tener su obra vigente entre nosotros.

No corro, no grito...

En la actual campaña política han menudeado los golpes bajos. Los árbitros miran atentos pero todavía no sacan ninguna tarjeta roja. Todos los partidos han sido tocados. Circuló por ejemplo un audio en el que una voz que supuestamente es la de Ricardo Anaya, dirigente nacional del PAN, pide dinero al alcalde panista de Tepic, para los actos de proselitismo que realizaría el partido en la capital de Nayarit. En caso de ser cierto estaríamos ante un delito electoral, pero todavía falta un largo trecho para verificar la autenticidad de la cinta. Lo claro es que ningún partido se guardará pada. Disen los que sober para verificar la su control de control de

nada. Dicen los que saben, que no hemos visto nada todavía. Si las elecciones del 2017 son una prueba de

Si las elecciones del 2017 son una prueba de lo que nos espera en el 2018 hay que poner el letrero: no corro, no grito, no empujo.

pepegrillocronica@gmail.com







Fecha ^{26-MAY-2017}

Página PP-3

Sección Ofinion

LOS MALOSOS

Fiscal de Veracruz, lupa a Rocío Nahlem; va por desufuero

OS MALOSOS

FISCAL DE VERACRUZ, LUPA A ROCÍO NAHLEM; VA POR DESAFUERO

Que el fiscal de Veracruz, **Jorge Winckler Ortiz**, está decidido a ir por la ruta del desafuero contra la coordinadora de Morena en San Lázaro, **Rocío Nahle García**, involucrada, por **Eva Cadena**, en el manejo de recursos ilícitos para el presidente de Morena, **Andrés Manuel López Obrador**, una posición nada cómoda para las bancadas de **Marko Cortés Mendoza y César Camacho Quiroz**.

A diferencia de la evidencia contra **Cadena**, grabada en video recibiendo dinero en efectivo en plena campaña electoral, la acusación contra **Nahle** es de un tercero, sin embargo, la coordinadora de Morena en San Lázaro se metió en otro lío al acusar, sin pruebas, a **Ana María Winckler Ortiz** de ser la persona que ofrece sobornos.

No escualquier acusación, ya que **Ana María** es hermana del fiscal **Winckier Ortiz**, por lo tanto, su presunto involucramiento implicaría la mano política y ministerial del gobernador panista **Miguel Ángel Yunes Linares**.

De prosperar la investigación de la fiscalía, la presidenta de la Cámara de Diputados, **María Guadalupe Murguía**, tendrá en sus manos un nuevo elemento de presión de la fiscalía en procesos contra los diputados duardistas **Tarek Abdalá Saad, Erick Lagos Hernández** y **Jorge Carvallo Delfín**, de la bancada del PRI.

HUEVAZO DE PRIÍSTA VS. LÓPEZ OBRADOR METE EN BRONCAS A ENRIQUE OCHOA



Cuando la suerte le sonreía a Enrique Ochoa Reza por el material que le "cae del cielo" contra Andrés Manuel López Obrador y Delfina Gómez Álvarez, a su compañera de partido Beatriz Ramos se le ocurre aventarle un huevazo al líder de

Morena en Huatusco, Veracruz.

De inmediato, el presidente del PRI se vio obligado a reprobar el hecho en su cuenta de Twitter, en medio de una ola de reclamos en redes sociales y muestras de solidaridad a **López Obrador**, sin embargo, lo que se vio ayeres una muestra de la efervescencia que están tomando las campañas.

Por la tarde, esa virulencia se vio reflejada en una entrevista de **José Cárdenas**, en Radio Fórmula, al líder de Morena. El tabasqueño acusó al periodista de falto de profesionalismo, aliado con la mafia, y que deberfa seguir los pasos de los buenos periodistas de México, de los libres e independientes.

Los ánimos se caldearon hasta que **Cárdenas** le respondió que el público no merece que lo llene de mentiras; **Andrés Manuel** lo tachó de calumniador y el conductor le ofreció terminar la entrevista; la respuesta del morenista fue el típico "serénate". Al final, el conductor de Radio Fórmula le dijo: "Que te vaya bien, y si no, también".

PROTESTA DE 'BATAS BLANCAS' EN SINALOA POR EJECUCIÓN DE MIGHEL CAMACHO



"Los médicos no necesitamos una protección especial; como cualquier otro gremio, estamos expuestos a riesgos, sin embargo, estamos muy consternados por el asesinato del doctor **Miguel Ángel Camacho Zamudio**", comenta, a este espa-

cio, **Sergio Crespo Hernández**, director del Hospital General de Escuinapa, Sinaloa.

A partir de las 8:00 horas, mañana sábado, una protesta de batas blancas partirá del Valentino 's al Monumento al Pescador, por el malecón de Mazatlán, ciudad natal del gobernador **Quirino Ordaz Coppel**, que atraviesa por una aguda crisis de inseguridad en Sinaloa.

El ex director del ISSSTE en Mazatlán fue ejecutado, en la vía pública, el miércoles por la mañana, un día después de la visita del subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, **Roberto Campa Cifrián**, para tratar con el gobernador **Ordaz Coppel** la Unidad de Investigación para Delitos Contra la Libre Expresión por el asesinato, en Culiacán, del periodista **Javier Valdez Cárdenas**.

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/ Twitter: http://twitter.com/malosos



A Marine Land



26 - MAY - 2017

Página

4

Sección Primero



Suburbans para el Consejo de la Judicatura

Sabía usted que los integrantes del Consejo de la Judicatura se dieron un regalazo en diciembre del año pasado? Nada más les compraron 70 camionetotas—suburban y tahoe—. Todas blindadas para su protección.

Eran tiempos del gasolinazo, de la incertidumbre por la llegada de **Donald Trump** a la Casa Blanca, de ajustes anunciados a programas sociales y de salud, de volatilidad en los mercados.

El monto total de los contratos fue de 165 millones de pesos. Pero la licitación NPL/029/2016 huele mal. Hay fundadas sospechas de que hubo mano negra para favorecer a la compañía Epel, que se ilevó las cuatro partidas de la licitación, a pesar de que había mejores ofertas.

Una de las empresas que dejaron fuera se inconformó: Blindajes del Centro. Se quejó en la Contraloría. Tuvo éxito. Logró que le asignaran 15 de los 70 vehículos. Un contrato cuyo monto total, IVA incluido, fue de 32 millones; 901 mil 599 pesos.

El fallo de la inconformidad se emitió el 16 de diciembre de 2016. Doce días después se suscribió el contrato entre Blindajes del Centro y el Consejo de la Judicatura.

La bronca es que estableció como fecha de entrega el 30 de diciembre de 2016. Es decir, 48 horas después de haberse firmado el convenio. Imposible blindar 15 camionetas en dos días. Una forma de burlar el fallo.

Blindajes del Centro solicitó la prórroga para que se iniciara el cómputo de los días a partir del fallo original que se dio el 26 de octubre. El propio acuerdo general del CJF lo prevé.

Pero María Elena Osvelia Barraza, directora general de Recursos Materiales del CJF, negó la prórroga. Otra funcionaria que firmó el contrato se llama Rosa Vizconde Ortuño. Ya la corrieron

Uno de sus subalternos, de apellido **Pérez Maqueda**, fue separado del Consejo porque lo agarraron en febrero con cuatro millones de pesos en efectivo que traía en su automóvil.

Otra vez los dineros calientes ponen de cabeza las campañas. No pasa un día sin que dirigentes de los partidos aparezcan en una foto después de poner una denuncia en la Fepade. Nadie se salva de ser señalado como ladrón, corrupto, tramposo, compravotos.

Ni siquiera el partido de López Obrador que levanta el

pendón de la honestidad como bandera de campaña. "Me podrán llamar **Peje**, pero no soy lagarto", repite el tabasqueño en cada discurso, en cada plaza, en cada pueblo, en cada ciudad que visita.

Pero la "honestidad valiente" también sufre. La traen de bajada a punta de videos y revelaciones. Otra vez **Eva** Cadena volvió a ubicarse en el centro de la polémica que tanto irrita a **Andrés Manuel**.

La excandidata de Morena a la alcaldía de Las Choapas apareció por cuarta vez en un video de producciones Bucareli. Allí dice que la que le "acerca" el dinero al tabasqueño es Rocío Nahle, coordinadora de los diputados de Morena.

El video, difundido por El Universal, hizo el efecto de un alka seltzer en el hígado de un irritado **Peje**.

"A este corrupto de **Yunes Linares** le molesta mucho que haya dirigentes de Morena que no se venden. **Rocío Nahle** es una mujer honesta. Muchísimo más honrada que el corrupto de **Yunes**.

"No, no y no. Yo no tengo recaudadores. No lucho por dinero. No soy **Yunes**, no soy **Peña**, no soy **Salinas**...", agregó el líder de Morena.

Nahle habló ayer con Luis Cárdenas, conductor del noticiero matutino de MVS, para defenderse de lo que dijo Cadena.

"Tenemos varias fuentes que nos han señalado que la señora que aparece entregando dinero a **Eva Cadena** es la hermana del fiscal **Winckler** (de Veracruz).

"Por eso exigimos que el video se exhiba completo. Y que los videos del hotel Terranova, que fue donde se entregaron los 500 mil pesos, que el propio fiscal mandó pedir, aparezcan.

"Andrés Manuel —continuó— no necesita operadores financieros. No los tiene. Ni yo, ni nadie. Este es un claro golpeteo, las instancias van a tener que hacer su trabajo", remató.

Allí mismo, en MVS, la señora Ana María Winckler rechazó los señalamientos.

"No conozco a **Eva Cadena**. No he ido a Coatzacoalcos hace diez años. A la diputada **Nahle** tampoco la conozco. Exijo que la diputada **Nahle** se retracte de sus acusaciones. Por supuesto que la hago responsable de cualquier agresión que pueda sufrir mi persona o mi familia", dijo.

Andrés Manuel tiene ángel. Cae parado. El efecto Eva Cadena se vio matizado por la agresión que el moreno mayor sufrió en Hatusco a manos de una priista. La mujer le aventó un huevo en la cabeza. El evento lo victimiza. No hay duda Basta leer los mensajes, debajo de la nota, en los portales.

Enrique Ochoa lo sabe. Por eso condenó la agresión en cuenta de Twitter: "En el @PRI_Nacional condenamos la agresión contra @lopezobrador en Huatusco. Veracruz. Estamos a favor de campañas libres de violencia".

En la Presidencia de la República admiten la indignación que hay en el país por las agresiones a periodistas. "No sólo lastiman a los comunicadores, sino a la sociedad en su conjunto", dijo el vocero, Eduardo Sánchez, en la inauguración de la Reunión del Consejo Directivo de la Asociación Internacional de Radiodifusores (AIR).

En el mismo encuentro, al que asisten delegados de alto nivel, **Benjamín Salinas**, director general de TV Azteca, destacó que la libertad no se negocia. "En la AIR hemos tenido siempre un aliado incondicional para enfrentar el in-







Fecha 26-MAY-2017

Página _

1

Sección _____

Primera

tento de mordaza a los medios de comunicación", subrayó.
Dijo más: "La tentación de censura no tiene cabida en sociedades democráticas. El Estado debe garantizar que podamos ejercer nuestra libertades y derechos esenciales".
Sin duda.

ARSENAL, Diario Digital http://www.elarsenal.net







26-MAY-2017 **Fecha**

Página

Sección Proces

Razones JORGE FERNÁNDEZ www.excelsior.com.mx/jfernandez www.mexicoconfidencial.com

Los Locos Adams en el Vaticano

a foto es excepcional, imperdible. Ahí están, formados en una fila, el yerno de Donald Trump, Jared Kushner con un impecable traje negro; junto a él su esposa, Ivanka Trump y a su lado, la esposa del presidente. Melania, las dos con unos vestidos y mantillas negras dignos del entierro de un jefe de la mafia calabresa de los años 30. Luego aparece Donald Trump con el cabello más naranja que nunca y con una enorme sonrisa, que contrasta con la seriedad excesiva del resto de su comitiva. Y finalmente el papa Francisco, con una cara que demuestra que o estaba aquejado de un gravísimo estreñimiento, o mucho más probablemente estaba pasando por uno de esos momentos particularmente tristes que debe tener cada tanto un hombre de

El ambiente, la vestimenta de Ivanka y Melania, la desconcertante sonrisa de Trump, la cara larguísima de Francisco, terminan equiparándose a una foto digna de aquella memorable serie Los Locos Adams, ambientada esta vez en el Vaticano.

Puede parecer chistoso, pero no lo es. Francisco es un político magnífico y sabe mucho de cómo utilizar el lenguaje corporal para enviar mensajes (y si no que le pregunten al cardenal Norberto Rivera, durante aquel primer recorrido del Papa por la Ciudad de México), quiso dejar de manifiesto la enorme distancia que mantiene con Trump. Lo puso de manifesto con su rostro durante toda la visita (sólo cambió cuando bromeó con Melania sobre lo gordo que estaba Trump), pero también con su regalo al Presidente estadunidense: su encíclica sobre el cambio climático y sus consecuencias, un fenómeno que Trump cree que no es real y que constituye, literalmente, un invento de los chinos para retrasar el desarrollo de Estados Unidos. Tanto lo cree que ha dado marcha atrás a todas las leyes y órdenes ejecutivas que había impuesto Barack Obama, como prohibir la generación de energía a través del carbón o la construcción de un poliducto que cruzará el país desde Alaska hasta la costa este. destruyendo enormes áreas naturales.

Francisco es un político magnífico y sabe mucho de cómo utilizar el lenguaje corporal para enviar mensajes.

No en vano la otra gran foto de la visita de Trump al Vaticano ha sido una comparación del rostro de Francisco, sonriente, jovial, amistoso, durante el encuentro que el Papa tuvo con Obama hace tres años, con la cara seria, mortuoria, sin el más mínimo asomo de una sonrisa, de Francisco con Trump. No es para menos, no sólo tienen diferencias sobre el cambio climático, sino también sobre casi todo, comenzando con migración, terrorismo, la pena de muerte, las armas, el papel del Islam, el muro con México y muchos otros capítulos.

Pese a que al terminar la visita Trump dijo que la misma había sido "increíble" (el mismo adjetivo que escribió en el libro de visitantes ilustres del Museo del holocausto en Israel) y que "nunca olvidaría" lo que platicó con Francisco, no bien dejó Roma, el mandatario estadunidense regresó

a su discurso tradicional. En Bruselas. en la reunión de la OTAN, ayer, frente a todos los mandatarios de los países que han signado ese acuerdo militar, Trump volvió a cargar contra la migración. "Tenemos que ser duros y vigilantes. Sobre el terrorismo y la migración. También sobre Rusia y sobre las fronteras del sur". Habló de los "perdedores" que realizan "ataques bárbaros a nuestra civilización" y aunque la mayoría de los terroristas que actúan en Europa tienen pasaporte europeo, como ocurrió con el joven que realizó el ataque en Manchester, Trump dijo que hay que "expulsarlos y no dejarlos entrar nunca más".

También, fue duro con sus socios militares en la alianza del Atlántico Norte. "Los miembros del Tratado del Atlántico Norte deben aportar su parte y alcanzar las obligaciones financieras. 23 de los 28 Estados miembros no lo hacen. Y esto no es justo para los contribuyentes estadunidenses", les dijo a los mandatarios. Salvó a Reino Unido. Grecia, Polonia y Estonia, que son los países que junto con Estados Unidos destinan por lo menos el 2 por ciento de su PIB al gasto militar, y condeno, públicamente, a todos los demás. Desde el gobierno de Obama, el tema se discutía con los socios de la OTAN y existía un compromiso de alcanzar esa meta de gasto militar en 2024. Por eso, nunca se había señalado públicamente a otros países por no alcanzar ese grado de gasto militar, asumiendo además que buena parte del gasto militar de las naciones del Tratado del Atlántico Norte, llegue o no al dos por ciento del Producto Interno Bruto, se canaliza a empresas estadunidenses.

Hasta el momento, lo mejor para Trump en esta gira ha sido la etapa de Arabia Saudita, un país donde las mujeres tienen prohibido hasta manejar un automóvil y los trabajadores inmigrantes son tratados casi como esclavos, prácticamente sin derecho alguno. Ahí Trump se sintió como en casa, firmó contratos por 330 mil millones de dólares (para venta de armamento). Y desde allí, ante uno de los regímenes más autoritarios y discriminadores del mundo, pidió por el respeto a los derechos humanos y las libertades... pero no en Arabia Saudita sino en Cuba. Los Locos Adams están de gira





Delfina Gómez

puede conseguir

el mayor número

corta historia de

de votos en la



Fecha

26-MAY-2017

Página

Sección L'imma



AMLO, sus operadores...

"Le están haciendo el trabajo...", claman desesperados detractores de López Obrador que, un día sí v otro también, evidencian cómo el cuestionado candidato presidencial de Morena se posiciona y encumbra.

, ás de una ocasión, muchísimas más, he escuchado a altos funcionarios del gobierno federal y/o dirigentes partidistas de primer nivel afirmar, a manera de (desesperado) lamento, que "los grande promotores de Andrés Manuel López Obrador están en las más importantes oficinas públicas..." o, en el extremo, que "el jefe de prensa de El Peje despacha (en la mismísima Residencia Oficial de) Los Pinos".

De unas semanas a la fecha, desde que el cuestionado y polémico expriista, exelbista, ex... y actual panista Miguel Ángel Yunes Linares asumió la gubernatura estatal, y ayer de manera particularmente especial, aplicaría asegurar que los responsables de la campaña del tabasqueño despachan en Veracruz y, si mucho me apuran, en la principal oficina del mismísimo Palacio de Gobierno de Xalapa".

"Le están haciendo el trabajo..", claman - no sin razón, a decir verdad— desesperados detractores de Andrés Manuel López Obrador que un día sí y otro también, evidencian cómo el cuestionado candidato presidencial del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que él mismo fundó y dirige de manera unipersonal, se posiciona y encumbra en cuanto sondeo y/o encuesta relativamente seria se levanta en el país de cara al cada vez más próximo 2018.

Ahí, a manera de ejemplo, está lo que viene ocurriendo y está por ocurrir en el Estado de México donde, al margen el resultado de los comicios del 4 de junio, López Obrador ya ganó...y lo hizo porque, de conseguir la maestrita

Delfina Gómez Álvarez el mayor número de votos, habrá logrado llevarla hasta el Palacio de Gobierno de Toluca lo que, sin duda, será en gran parte su triunfo mientras, que en la contraparte, de no darse tal situación y ser proclamado triunfador el priista Morena como Alfredo del Mazo —salvo sorpresa mayuscula del perredista Juan Zepeda.

fuerza política. de la panista Josefina Vázquez o algún otro de los contendientes en la puja — también, ganará pues quedará en posición inmejorable para afirmar que la elección le fue robada

a su candidata... lo que muchos mexicanos, particularmente, mexiquenses, creerán.

Ello a la vista, sin embargo, parecería que ni en las cuidadas oficinas del insustancial Enrique Ochoa Reza en el Revolucionario Institucional ni en las de Ricardo El Cerillo Anaya en Acción Nacional o de la saliente Alejandra Barrales Magdaleno en el de la Revolución Democrática se quisiera entender y tomar en cuenta como, huelga destacar. tampoco se entiende en las más encumbradas locaciones igual del gobierno federal, que de los estatales y/o municipales, donde la soberbia parece impedir a sus ocupantes ver con claridad el rumbo que sigue el país y el grave riesgo que, más allá de los discursos, está corriendo.

Ya en otro momento habíamos advertido aquí mismo que, así como en la estratégica elección parecía alguna de las opciones, la del Revolucionario Institucional, llamada a perder-perder, también había otra que jugaba a ganar-ganar, lo que ahora la realidad está confirmando de manera plena...

ASTERISCOS

 Más de una ceja se levantó ayer en el entorno del gobernador Eruviel Ávila, al confirmarse que, "a pesar de todo el trabajo de cabildeo realizado...", Benjamín Hill Mayoral, esposo de su comunicado ra estrella, la excalderonista Alejandra Sota, no fue incluido entre los finalistas a la estratégica posición de secretario técnico del Sistema Nacional Anticorrupción de Jacqueline Peschard, como sí lo fueron Max Kaiser Aranda, Alejandra Rascón Rodríguez y Ricardo Salgado Perillat.

 Punto a favor de la legislatura neoleonesa, de su Comisión de Desarrollo Social que lidera Ludivina Rodríguez, la decisión de considerar, éste lunes, se decrete el 1 de junio como día del Balance Trabajo-Familia, como solicitó la Asociación Nacional Cívica Femenina de Guadalupe Arellano y **Xóchitl Córdova** a nivel local.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política.

Twitter:@EnriqueArandaP 🐇







Eacha 26-MAY-2017

Página

8

Sección Der when

La muerte brutal de Javier Valdez exige decisión de la sociedad y el Estado mexicanos.

CARMEN ARISTEGUI F.



'Fueron ellos'

A Ríodoce y a Javier.

a muerte de Javier Valdez Cárdenas, cofundador de *Ríodoce*, nos ha sacudido. Colega profesional, generoso y dispuesto a ayudar a otros en la tarea de informar y en tratar de entender al complejo mundo del narco y el crimen organizado. Ahí en la cuna del cártel más poderoso de México, el hoy multinacional Cártel de Sinaloa.

La brutal muerte de Javier tocó fibras profundas y mostró cuán vulnerables pueden ser, en México, aquellos que dedican su vida al oficio de informar en zonas que parecen de guerra. Javier sorteó, con otros, la censura y fundó un medio para reportear las cruentas historias de un lugar como Sinaloa. Como ninguno, escribió libros sobre los "morros", los huérfanos, las viudas y los jóvenes sicarios. Supo, y publicó, de capos, narcoperiodistas y autoridades. Puso acento a lo que creía más importante: las víctimas de un lado y otro de esas

historias. Javier tenía una pluma muy poderosa. De trato y sonrisa fácil, no tenía piedad para retratar esa realidad "cabrona", como le llamaba.

Los periodistas de Ríodoce han informado, por más de una década, sobre el "quién es quién" de la zona, los pormenores de cómo se mueve la mafia y sus cómplices y dado a conocer informaciones que solo se pueden obtener coexistiendo con quienes son, o están relacionados directamente con, el crimen organizado. Con vecinos, con parientes, con quienes han vivido ahí toda la vida. El semanario, con sede en Culiacán, ha tenido acceso a informaciones y contactos a los que otros nunca hubieran soñado acceder.

A principios del año llegó a Ríodoce una solicitud dificil de rechazar, periodísticamente, pero que -de aceptarse, como se aceptó- los ponía en zona de riesgo. Ismael Bojórquez lo contó en su columna de Ríodoce esta semana: "...los hijos del Chapo enviaron una carta a Ciro

Gómez Leyva y por esos mismos días Dámaso López Núñez busca espacio en dos impresos de Sinaloa, Ríodoce y La Pared, a quienes concedió entrevista vía mensajes telefónicos, donde se deslinda del ataque que los Chapitos le atribuyeron. La entrevista la hizo Javier, pues a él lo habían buscado... Los hijos del Chapo se enteraron que habíamos entrevistado a Dámaso y presionaron a Javier para que el trabajo no se publicara. Pero les negamos la petición. Luego le hablaron porque querían comprar toda la edición, pero tampoco se les concedió. Y entonces optaron por seguir -en Culiacán y Mazatlán- al personal que entrega los ejemplares en las tiendas y en cuanto los dejaban contra recibo, ellos los compraban. Eso fue el 19 de febrero. No usaron la violencia, pero si la intimidación".

Después de publicar la entrevista y con la amenaza encima, pensaron que Valdez Cárdenas tenía que irse de Culiacán. Javier habló con el Comité para la Protección de Periodistas, que dirige

Carlos Lauría, en Nueva York, para explorar la posibilidad de salir de México. La Jornada, luego del asesinato de Miroslava Breach en Chihuahua, también le propuso salir de Sinaloa. Ríodoce le propuso irse un tiempo de la ciudad pero "...la falta de recursos y la desidia nos ganaron", dijo Bojórquez.

La detención de Dámaso López parecía tranquilizar el panorama. Así lo comentaron en la junta editorial del lunes 15, la última en la que participó Valdez antes de su muerte. "Pero estábamos equivocados", escribe Bojórquez. "Como nos equivocamos también al entrevistar a Dámaso, porque de esa forma nos metimos a una guerra mediática que no era nuestra, provocando el disgusto –sin que fuera nuestra intenciónde la otra parte. Por eso el decomiso de los ejemplares del domingo 19".

El día que mataron a Javier, Ríodoce publicó un editorial en el que se lee: "No tenemos ninguna duda: el origen del crimen de Javier Valdez está en su trabajo periodístico relacionado con los temas del narcotráfico. No sabemos de qué parte, de qué familia, de qué organización provino la orden. Pero fueron ellos".

Solo queda preguntar, no sin amargura: ¿tiene el Estado mexicano la estatura, la decisión y los recursos para investigar, como se debe, e ir por los asesinos de Javier Valdez Cárdenas? ¿Tiene la sociedad mexicana la decisión y la fuerza para exigir que así sea?







Fecha 26-MAY-2017

Página

1

Sección Aliun

COLABORADORES INVITADOS MARYSE BOSSIÈRE Y VIKTOR ELBLING Francia y Alemania, aliados y defensores de numerosas causas, confieren una importancia particular a la protección de los derechos humanos.

Los derechos de las mujeres

El Premio Franco-Alemán de Derechos Humanos "Gilberto Bosques" 2017 recompensa el trabajo de los defensores de los derechos de las mujeres en México.

rancia y Alemania, aliados europeos y defensores de numerosas causas comunes en la escena internacional, confieren una importancia particular a la protección de los derechos humanos en el mundo. Con este propósito, nuestras embajadas en México otorgan desde el año 2013 el Premio de Derechos Humanos "Gilberto Bosques" con el fin de recompensar a los individuos que se distinguen por su compromiso para proteger y fortalecer los derechos humanos.

Este Premio Franco-Alemán rinde homenaje al diplomático mexicano Gilberto Bosques, y se otorgó en su primera edición al hermano Tomás González Castillo. Su refugio "La 72", ubicado en Tenosique, Tabasco, celebró el pasado mes de abril seis años de existencia, cumpliendo cada día una incesante labor en favor de los migrantes de Centroamérica que atraviesan el territorio mexicano en busca de mejores condiciones de vida en el norte del continente.

En 2015, con motivo de su segunda edición, decidimos hacer hincapié en el preocupante fenómeno de las desapariciones. Fue así que conferimos una distinción a la hermana Consuelo Morales y a su asociación CADHAC, quienes luchan con inmenso valor para que las familias de las víctimas de desapariciones forzadas en el estado de Nuevo León conozcan la suerte de sus familiares desaparecidos y puedan acceder a la justicia. El reciente asesinato de Miriam Elizabeth Rodríguez Martínez da trágicamente testimonio de la importancia de este premio.

Para esta tercera edición, en colaboración con el jurado del Premio, compuesto por Pablo Romo, Jesús Peña, Ana Laura Magaloni, quisimos llamar la atención sobre la situación de las mujeres en México. Por ello conferimos el Premio 2017 al *Grupo de Información en Reproducción Elegida* (GIRE) y a su Directora Regina Tamés. Creada hace 25 años bajo el li-

derazgo de la activista Marta Lamas, la asociación GIRE ha contribuido a transformar el marco jurídico, las políticas públicas y a la sociedad mexicana con respecto a los derechos reproductivos de la mujer.

Su acción permite apoyar a cientos de mu-

jeres que no tienen conocimiento de sus derechos y garantizarles el acceso a la justicia. Como su directora lo indicó durante la entrega del premio el pasado 29 de marzo, en presencia del Presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl González Pérez, GIRE actualmente está sosteniendo 40 litigios en México y en el extranjero. A través de informes, debates públicos y campañas, la asociación difunde la información disponible sobre los derechos reproductivos de la muier.

En la red nacional de abogadas que coordina, la asociación imparte cursos sobre la defensa de los derechos reproductivos. La asociación promueve, entre otras cosas, la libertad de las mujeres de decidir si desean o no tener hijos, el derecho a disponer de información de calidad, así como el derecho a abortar legalmente y en buenas condiciones.

Alemania, Francia y México comparten la convicción de que el respeto de los derechos humanos es indispensable y que favorece el desarrollo socioeconómico de las sociedades. En este marco, los derechos de las mujeres son esenciales. En efecto, los derechos reproductivos disminuyen el maltrato y el riesgo de

muerte durante el parto. Asimismo, la igualdad entre la mujer y el hombre genera crecimiento económico sustentable. Sin embargo, estos derechos distan mucho de ser una realidad y la violencia en contra de las mujeres existe en todas las sociedades y en todos los niveles. A nivel mundial, 35% de las mujeres son víctimas de violencia física o sexual. Esto significa que en los 10 próximos años podrían verse afectadas 30 millones de mujeres. Un tercio de las mujeres se casan antes de la edad de 18 años. El acceso a la educación sexual, a la contracepción y a la atención ginecológica es muy limitado.

El Premio incluye una visita de una semana a Francia y Alemania con el fin de promo-







Fecha 26-MAY-2017

Página

7_

Sección <u>Alulu</u>)

ver las actividades del ganador y de reunirse con las ONG europeas que trabajan en los mismos ámbitos, así como con instituciones públicas (Tribunal Europeo de Derechos Humanos, Parlamentos nacionales).

En esta edición también conferimos menciones especiales al Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir y a Abel Barrera Hernández, Director y fundador del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan. Con este premio, nuestras Embajadas reconocen el compromiso indefectible de todos ellos en favor de los derechos humanos.

> Maryse Bossière es Embajadora de Francia en México. Viktor Elbling es Embajador de Alemania en México.







Fecha 26-MAY-2017

Página



Sección Alund

JAQUE MATE SERGIO SARMIENTO © SergioSarmiento



Venezuela demuestra que pasar de rico a pobre en pocos años es posible. México tiene el mismo riesgo.

De rico a pobre

"Ser rico es malo, es inhumano. Así lo digo y condeno a los ricos".

Hugo Chávez

enezuela llegó a ser el país más próspero de América Latina. En 1960, según el Banco Mundial, tenía un PIB per cápita de 1,072 dólares. México alcanzaba entonces 342 dólares y Brasil 209 dólares (data.worldbank.org). Según las últimas cifras del Fondo Monetario Internacional, publicadas en 2016, el PIB per cápita de Venezuela en términos de paridad de poder de compra era de 13,761 dólares contra 18,938 de México (Wikipedia, "List of Countries by GDP, PPP, per Capita").

La realidad, sin embargo, es bastante peor. Estas cifras se basan en datos oficiales que Venezuela reporta al mundo, pero que no son ya creíbles. Como otros países autoritarios, Venezuela ha manipulado su información estadística. Por otra parte, el país tiene distintos tipos de cambio que varían de manera muy importante. Según el nuevo sistema cambiario que el gobierno anunció en marzo pasado, el tipo de cambio protegido se cotiza en 10 bolívares por dólar, mientras que el Simadi o flotante alcanzaba el 18 de mayo 72771. El tipo de cambio realmente libre, el del mercado negro, estaba por arriba de los 4 mil bolívares el pasado mes de febrero (economiahoy.mx). Como podrá usted imaginarse, no es

lo mismo calcular el PIB con un tipo de cambio de 10 que con uno de 727 o uno de 4 mil.

Aun así, la información disponible sugiere que Venezuela atraviesa una verdadera crisis humanitaria. El país sufre un desabasto brutal de una amplia serie de productos, especialmente los de primera necesidad, que han sido sometidos a controles de precios desde hace años lo cual ha desmotivado la producción.

Según la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida que se dio a conocer en febrero y que se levantó entre 6,500 familias del país, la pobreza general en Venezuela alcanzó el 82 por ciento de la población en 2016 mientras que la pobreza extrema se ubicó en 52 por ciento. Ángel Oropeza, integrante del equipo de la Universidad Católica Andrés Bello, la Universidad Central de Venezuela y la Universidad Simón Bolívar que levantó el estudio, ha dicho: "Ya pasamos a ser el país más pobre de América Latina, incluyendo a Haiti. En términos de ingresos, somos más pobres que Haití" (unidadvenezuela.org).

Esta transformación aparente –y digo aparente porque las cifras estadísticas no dan certeza— del país más rico al más pobre de Latinoamérica ha ocurrido a pesar de la riqueza petrolera del país. "En el subsuelo venezolano reposa la mayor reserva probada de petróleo del planeta. Son 298,350 millones de barriles de crudo, que podrían

cubrir la demanda actual de Estados Unidos para los próximos 70 años, según datos del Ministerio del Petróleo de ese país sudamericano" (El Español, 26.05.16).

Hugo Chávez declaró en 2005 que ser rico es inhumano. Durante sus años de gobierno dedicó sus fuerzas a combatir a los empresarios a quienes identificaba como los ricos. Nicolás Maduro, el actual Presidente, ha mantenido los esfuerzos para acabar con la riqueza del país. Lo curioso del caso es que mientras el socialismo del siglo XXI ha destruido muchas de las viejas fortunas, las de quienes invertian en Venezuela y generaban empleos, ha hecho surgir también una nueva clase de multimillonarios que tienen ligas con el régimen y aprovechan los contratos oficiales o participan del narcotráfico.

El ejemplo de Venezuela confirma que sí es posible pasar de ser un país rico a uno pobre en unos cuantos años. Es importante que lo tomemos en cuenta. Lo mismo podría ocurrir en nuestro país.

VETO MIGRATORIO

Un tribunal de apelaciones en Estados Unidos ha mantenido la suspensión al veto migratorio de Donald Trump. El presidente de Estados Unidos sigue acumulando derrotas judiciales. Pero el caso irá a la Suprema Corte que en la Unión Americana es bastante politizada.

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha^{26-MAY-2017}

Página ___

10

Sección Nacion

VENTANA



José Cárdenas Por espiar a los 'amigos'

na decena de organizaciones de la sociedad civil rompió con el régimen la Alianza para el Gobierno Abierto, compromiso internacional de confianza, transparencia y rendición de cuentas, convocado por Barack Obama en 2011, con el aval de la ONU, en el que México había pretendido erigirse como un ejemplo mundial.

La acusación de espionaje contra activistas en materia de salud y obesidad, promotores del mayor impuesto a los refrescos, es un escándalo.

-¿Por qué denuncian espionaje del gobierno?

Al parecer, los agraviados aseguran que en el mundo de las instituciones de inteligencia nacional "alguien" los vigila mediante la utilización de un software llamado *Pegasus*, fabricado en Israel, que sólo se vende a gobiernos para asuntos de seguridad interna (información basada en un documento de la agrupación canadiense Citizen Lab, avalado por la Universidad de Toronto, Canadá, y difundido por el diario *The New York Times*).

Dentro del gobierno, a ese "alguien" se le ocurrió la idea de que los organismos no gubernamentales representan una amenaza contra las instituciones y por lo tanto se les debe aplicar el mismo tratamiento que a los cárteles de la droga o las bandas de huachicoleros, a pesar de que esas organizaciones de la sociedad civil han fungido —a lo largo de casi seis años— como referencia, fuente de propuestas y contrapeso necesario ante resistencias naturales de la estructura del Estado para abrirse y

ofrecer información.

¿O será que precisamente por eso los espiaron?

¿Organizaciones incómodas como el Instituto de salud Pública, El Poder del Consumidor, ContraPESO, Cultura Ecológica, Artículo 19, Causa en Común, o el Centro de Estudios s Espinosa Yglesias, deben ser tratados como bandas criminales?

¿Olvidó el gobierno que los agraviados son interlocutores "amigos" reconocidos por la administración del presidente Peña?

El espionaje se denunció en febrero pasado y cien días después las autoridades responsables de investigar no han brindado respuesta alguna, al contrario, han ocurido hechos que avivan la sospecha de acoso oficial contra personas y organizaciones incómodas, como en los casos de María Elena Morera, de Causa en Común,

a quien allanaron sus oficinas para robar discos duros de sus computadores, al igual que a Genaro Lozano, columnista del diario *Reforma*, o a Enrique Cárdenas, director del Centro de Estudios Espinosa Yglesias, amenazado por al senador Carlos Puente, del Partido Verde, con "utilizar" al SAT de Hacienda para escudriñar sus finanzas. Ha trascendido que a otro activista "incómodo" le cayeron encima cinco auditorías del SAT, el mismo día y a la misma hora; ¿habrá sido pura casualidad?

Tanto el espionaje ejercido por alguna entidad encargada de la seguridad, como el probable uso del SAT como instrumento de golpeteo político, son acusaciones que manchan al gobierno federal con la tinta del autoritarismo y la represión; una sospecha que desprestigia a México, que cancela cualquier posible acto de legitimidad otorgado por el reconocimiento de la sociedad civil, que devalúa la confianza pública en las instituciones y contamina el ambiente político.

La ruptura de las ONG aludidas es mucho más que un berrinche; académicos y activistas confrontan a las autoridades del Estado, hasta en tanto no se aclare el agravio que abre un enorme boquete en la credibilidad del gobierno.

Desde Washington, la Open Government Parternship, que concentra las gestiones de la Alianza para el Gobierno Abierto en Estados Unidos, Gran Bretaña, Brasil, Sudáfrica, Indonesia, Noruega, Filipinas y México, hace un llamado a la conciliación de intereses entre las organizaciones civiles y las autoridades nacionales. De este lado, la Secretaría de la Función Pública hace un llamado a los "rupturistas" para que presenten las denuncias correspondientes.

EL MONJE SUSPIRANTE: Sin evasivas, Enrique de la Madrid, secretario de Turismo, confirma sus aspiraciones para convertirse en una opción viable cuando el PRI decida su candidato presidencial: "un servidor público de vocación pues sí tiene esa aspiración, pero depende de las condiciones y del escenario; lo que la gente agradece es que seas directo", nos dice el hijo del ex presidente Miguel de la Madrid, quien no acostumbra especular, pedir prestado sin aval, y menos lanzarse por "la libre".

@JoseCardenas1 josecardenas@mac.com www.josecardenas.com

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MAY-2017

Página

Sección Con tere

EL OBSERVADOR



Bancomer, amo y señor de la banca en México

l banco español BBVA Bancomer se encamina a consolidar su supremacía en el sector bancario mexicano.

Ni el viejo Bancomer — del poblano Manuel Espinosa Yglesias y el estadounidense William O. Jenkins— con todo su dinamismo y modernidad tuvo la fuerza para sacar tanta ventaja a sus competidores más cercanos.

Un dato toral en el negocio bancario lo dice todo: casi una cuarta parte de los créditos bancarios totales (23.5%) que se han otorgado en el país, llevan la firma del banco español qua grandes bancos españoles —el otro esp

preside Luis Robles en México. Mientras que su competidor más cercano, CitiBanamex, posee 13.9% de los créditos bancarios. Entre el primer y segundo banco del país hay un trecho de casi 10 puntos porcentuales; una diferencia tal que allí caben 38 de los 48 bancos que operan en México.

Pero si la supremacía en el negocio de prestar dinero no fuera suficiente para concluir que el rey de la industria bancaria del país se llama BBVA Bancomer, las ganancias que ob-

tiene mes con mes le sacan brillo a su corona. En 2016 un tercio del total de las ganancias del sector (31.1%) se fueron a los bolsillos de BBVA con una envidiable rentabilidad de 21.8% (ROE) que deja boquiabierto al promedio de la industria en el país (12.7%) y que es la envidia de los grandes bancos del mundo.

No por nada el negocio global del Banco Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA), con sede en Madrid, tiene su raíz más profunda en México en un ya largo periodo en que el negocio bancario en España y en otras latitudes han pasado por tiempos borrascosos.

El comportamiento de las acciones del BBVA en Madrid así lo corrobora en medio de los aplausos de los inversionistas. En los últimos 12 meses la acción creció 30.6%, un alza que se gestó mayormente en los meses transcurridos de 2017 cuando la acción se ha impulsado 20.2% precisamente porque los resultados del 'negocio mejicano' sori inmejorables. Nada podría reprochar Francisco González, el presidente global del BBVA, a los directivos mexicanos que gestionan un negocio sumamente lucrativo.

Pero los españoles esperan aún mucho más

El crecimiento de mercado de BBVA Bancomer en sus líneas de negocio en México parece estar más frenada por la sombra de las investigaciones de la autoridad antimonopolios

de su inversión en México. En general los dos grandes bancos españoles —el otro es Santander— son oro molido a la vista para los siguientes meses en buena medida porque están infravalorados en sus cotizaciones actuales, pero también porque esperan resultados superiores en mercados como el mexicano.

Grupos de análisis como los de Bankinter siguen apostando por mayores crecimientos en el precio de la acción del BBVA -con alzas adicionales de alrededor del 15%- motivadas por los resultados esperados en México, entre otros factores.

Yes que el crecimiento de mercado de BBVA Bancomer en sus diferentes líneas de negocio en México parece estar más frenada por la sombra de las investigaciones de la autoridad antimonopolios del país, que por sus propios competidores.

Hace un mes Eduardo Osuna, el director general para México, pronosticó que en 2017 cenrarán con un crecimiento de doble dígito en sus utilidades. Nada anormal para un banco que en los últimos años ha sido una verdadera mina de ganancias para España en un mercado en el que hay muchos jugadores y pocos competidores reales —dos tercios de los créditos totales están concentrados en cuatro

bancos— además de cierta complacencia de las autoridades financieras.

Así que la consolidación de la supremacía de BBVA Bancomer en el mercado mexicano tiene la vía libre.

El Banco de México y su silencio. Ante las evidencias mostradas en este espacio y en arenapublica.com sobre la manipulación de las cifras del turismo extranjero en el Banco de México, Agustín Carstens y su equipo prefieren el silencio. No hay explicaciones sobre las cifras infladas que dieron a conocer en materia de turismo extranjero para los últimos años y que tanto han presumido el secretario Enrique de la Madrid y el presidente Enrique Peña Nieto.

La decisión de apostar al olvido, manteniendo un discurso asentado en cifras mentirosas, ha sido recurrente en el gobierno federal durante los últimos años. Pero ahora es el banco central la que se ha sumado a esa misma estrategia que tanto ha dañado a las instituciones. Aún hay tiempo de corregir.

Pero también es de llamar la atención el silencio —o la ignorancia— durante estos años de los grupos de análisis de los sectores privado y académico, ante un asunto grave que daña la confianza en el banco central. Fueron éstos analistas los que tanto reclamaron a INEGI el año pasado por un asunto similar, pero que ahora deciden guardar un silencio cómplice. ●

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MAY-2017

Página 45

Sección Cylulon

¿Amenazas sicilianas en México?

Por ENRIQUE CÁRDENAS SÁNCHEŽ

éxico se ha convertido, en unos cuantos años, en uno de los países donde más periodistas han sido asesinados. Sólo en este año se cuentan ocho, el último de ellos, Javier Valdez Cárdenas, el 15 de mayo en Culiacán, Sinaloa. Le precedieron Filiberto Álvarez Landeros, Juan José Roldán, Máximino Rodríguez Palacios, Miroslava Breach, Ricardo Monlui Cabrera, Cecilio Pineda Britoy Jonathan Rodríguez. En los últimos 16 años, al menos 114 periodistas han sido asesinados en México, según la Fiscalía especializada en delitos contra la libertad de expresión.

Ésta es una señal lamentable que muestra la barbarie de la violencia en el país y, al menos, la incapacidad del gobierno de promover un ambiente propicio para la libertad de expresión. La creación de la fiscalía especializada no ha sido suficiente y prevalece la impunidad. Existen muchas pistas que apuntan a que los victimarios son miembros del crimen organizado, pero también hay pistas dequeel propiogobierno, sea un presidente municipal o la policía local o estatal, están involucrados en algunos de esos asesinatos. Todos los periodistas tuvieron como preámbulo una o varias amenazas que eran avisos de lo que podría sucederies si seguían investigando y reporteando historias, noticias, modus operandi de grupos delictivos y sus complicidades con miembros del gobierno.

El problema es serio. Existen muchos otros casos de amenazas creíbles que (afortunadamente) no han terminado en ejecuciones. En muchos casos, ha habido allanamiento de oficinas para robar equipo y amedrentar a periodistas, incursión en los domicilios con el mismo propósito, u otras formas defametirentamiento y/amenaza/b 29/14

Pero los periodistas no son los únicosamenazados por la autoridado por grupos delictivos. Los casos de activistas sociales asesinados que defienden los derechos humanos, o derechos comunales de tierras, agua o riqueza minera, por ejemplo, son numerosos y se

Organizaciones civiles han sido espiadas y amenazadas por divulgar información que es crítica de los actos del gobierno

cuentan por cientos. El problema es tan grave que el propio gobierno ha tenido que asignar personal para su protección. De acuerdo con cifras dadas a conocer por Roberto Campa, subsecretario de Gobernación, están en el mecanismo de protección 538 periodistas y defensores de derechos humanos. Pero eso no ha sido suficiente para evitar la muerte de decenas de ellos.

En tiempos recientes organizaciones civiles y algunos de sus miembros también han sido espiados, amedrentados, amenazados, por divulgar información que es crítica de los actos del gobierno, o por hacer análisis que compromete a funcionarios públicos y gobernantes. El señalamiento de casos de corrupción, que han sido notorios

y graves, o del pobre desempeño de la acción pública y sus ramificaciones políticas y económicas, como casos de seguridad, violencia u otros más específicos, como la divulgación de excesos presupuestarios de autoridades, entre otros, también han originado diversas formas de "advertencias", presiones e incluso acusaciones abiertas. Mexicanos Primero y Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, por ejemplo, han sido asediadas, hostigadas y presionadas para no seguir con su trabajo. El CEEY, la institución que dirijo, fue públicamente amenazada por el senador Carlos Puente del PVEM de que solicitaría una auditoría fiscal por motivo de nuestra oposición al nombramiento ilegal de Paloma Merodio como vicepresidenta de Inegl. Otro ejemplo más de estos mensajes lo pueolidordar en primera persona. El actual secretario general de Gobierno de Pueabla (que continúa desde el sesonio anterior), el pasado 12 de mayo en sus oficinas, me solicitó dejar de hablar sobre la gestión de Rafael Moreno Valle y el endeudamiento que dejó en el estado: "Para qué te metes en problemas...

no tiene caso seguir con ese tema". Todas éstas son "advertencias" que poco suman a nuestra vida democrática. Más bien la deterioran y lastiman. La acción de gobierno, en cualquiera de sus niveles, es acción de interés publico y la ciudadanía tiene pleno derecho de conocer lo que ocurre. Por nuestra parte, las organizaciones y profesionales de las organizaciones civiles tenemos la obligación de hacer un trabajolo más serio, fundamentado y profesional posible al emitir nuestros reportes y presentar nuestros análisis, en un contexto de rendición de cuentas.

Una cosa son las amenazas del crimen organizado, "plomo o plata", yotras muy distintas son aquéllas que provienen de gobierno, de la autoridad, o sus representantes. Las primeras son ejemplo de la cruenta violencia que vivimos. Las segundas de gobiernos autoritarios que sólo pueden gobernar con el uso del poder irrestricto, a costa de las libertades más sagradas: la de pensamiento y la de expresión.

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha^{26-MAY-2017}

Página

24

Sección Ovinco

¿Y el interés superior de la niñez?

Por PAOLA FÉLIX DIAZ

n un Estado omiso, irresponsable e irrespetuoso de su niñez, los tratados internacionales y los mandatos constitucionales y legales se convierten desafortunadamente en letra muerta. Tal es el caso de México, en donde el interés superior de la niñez es sólo un concepto y no una realidad.

Existen en nuestro país prácticamente 40 millones de personas menores de 18 años, quienes representan prácticamente 33% de la población, que se encuentra invisibilizado. y desentendido por el Estado Mexicano, en sus tres principales etapas: la primera infancia, la edad escolar y la adolescencia.

Las niñas, niños y adolescentes en México representan el sector más pobre y más vulnerable. Desafortunadamente cada día más, son víctimas de abuso, violencia, discriminación y explotación. Se han convertido en presa fácil de los grupos criminales, de ahí que el narcotráfico, las redes de trata de personas y ahora los denominados huachicoleros, han encontrado en la niñez mexicana mano de obra barata, seguridad y una fuente de ingresos.

90% de la población infantil que trabaja, realiza actividades económicas no permitidas, no tienen la edad mínima para trabajar, realiza actividades que resultan peligrosas para su salud, seguridad, moralidad y dignidad humana, que impide el ejercicio pleno de sus derechos y su desarrollo presente y futuro.

En nuestro país, debido a la pobreza, las y los niños aun mueren por enfermedades intestinales y, en contraste, mueren también a causa de actos delictivos, ya sea perpetrados en su contra o como consecuencia de su participación activa en los mismos.

Hasta hacepocosaños, las imágenes mostradas en los medios de comunicación de niños cooptados por los cárteles, que no rebasaban los 10 años, portando orgullosos cuernos de chivos y escopetas, no fue suficiente para atender la problemática.

La denuncia pública por parte de organismos internacionales y de la sociedad civil en donde colocan a México en el segundo lugar de los países que cuentan con mayor turismo sexual infantil, tampoco fue suficiente para emprender acciones contundentes por parte de las autoridades gubernamentales.

Hoy, tampoco han sido suficientes las imágenes de niñ@s y adolescentes difundidas en medios de comunicación, cometiendo ilícitos en materia de hidrocarburos, ya sea perforando, extrayendo, transportando, vendiendo combustible robado o sirviendo de halcones y escudos a los delincuentes.

Una y otra vez, las niñas, niños y adolecentes son víctimas. Víctimas de las autoridades, de los delincuentes y de la sociedad. Víctimas de un Estado que no ha hecho suficiente para atender sus necesidades de nutrición, salud, educación, vivienda; que no ha sido capaz de mirar en ellos un importante bono demográfico; que se niega a mirar en sus ojos un futuro alentador; y que por momentos parece ser incapaz de reconocerlos como personas sujetas de todos los derechos que les corresponden.

La niñez mexicana es un grupo social en manifiesta desventaja. Un grupo conformado por víctimas desnutrid@s, abusad@s, violentad@s, explotad@s, maltratad@s, invisibilizad@s. Un grupo cuyas oportunidades se reducen cada día más bajo las políticas de un modelo económico que los deja no sólo sin oportunidades, sino prácticamente sin posibilidades para acceder a las pocas que existen. México está en deuda con ellas y ellos. •

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha^{26-MAY-2017}

¡México, protagonista internacional!

Por GUILLERMO RUIZ **DE TERESA**

🔁 n los últimos tiempos hemos leído sobre nuevos paradigmas que, por problemas políticos, de seguridad, religiosos, de nuevas fronteras o por visiones más cerradas, ven a sus países como si fueran aldeas de 150 personas que viven del autoconsumo. Sin embargo, muchos otros, afortunadamente la mayoría, ven las cosas de otro modo: donde las nuevas tecnologías y la globalización redefine las cadenas de producción, comercialización, de transporte de bienes y servicios; en general, las nuevas cadenas logísticas.

Esta nueva reconceptualización sobre seguridad y cooperación internacional obligan a cada gobierno a trabajar para estar acorde con la forma en que el mundo se transforma.

En las últimas semanas les he platicado acerca de la visión y razones en todo lo que se ha hecho en estos casi cuatro años y medio del actual gobierno y con ello, cómo México está trabajando para integrarse a los nuevos paradigmas tecnológicos.

Es innegable que las relaciones comerciales, políticas y culturales en el mundo cada día son más cercanas e importantes

La evolución de la tecnología incide

directamente en nuestra comunicación, cooperación y conectividad. Estefue uno de los principales temas que se trataron en el Foro de Cooperación que se llevó a cabo en Beijing. Es innegable que las relaciones comerciales, políticas y culturales en el mundo, yparticularmente entre China y los diferentes bloques donde América Latina aumenta su participación, cada día son más cercanas e importantes.

De la misma manera, la semana pasada en Buenos Aires se llevó a cabo una Conferencia Hemisférica de la CIP que tuvo como objetivo potenciar el comercio intra-regional para poder desarrollar nuestros aparatos productivos nacionales, reducir costos logísticos y estrechar nuestras relaciones internacionales; vernos como un bloque nos daría mayor for-

taleza para enfrentar con éxito los retos que el mundo nos impone.

Durante estos días analizamos, debatimos y compartimos propuestas y experiencias exitosas sobre los puertos y el fomento de los sistemas de transporte intermodal. No hay duda en que los puertos son el punto de convergencia institucional, comercialmente hablando, más importantes; no nada más porque aquí se conjuntan autoridades aciuanales, comerciales, de transporte y de seguridad, entre otros, sino porque son el espacio físico donde, preponderantemente, la exportación e importación se lleva a cabo.

Sin embargo, la apertura e integración exitosa a otros mercados nos obliga internamente a tener mejores resultados. Por eso quiero retomar algunos indicadores que el Presidente resaltó hace unos días.

En el primer trimestre de este año el PIB creció 2.8%; el mayor incremento en los últimos 18 meses, influenciado por el aumento anual de 11.4% en las ventas y porque, durante este mismo periodo, se han recibido 7 mil 945 millones de dólares en inversión extranjera directa: la cifra trimestral más alta en los últimos 20 años. Con este monto, la IED

sexenal se sitúa en 144 mil millones de dólares; 52% superior a lo reportado en el mismo periodo de la administración pasada. Lo anterior entre muchos, muchísimos otros indicadores que he reportado en mis últimos artículos.

Estamos creando las condiciones necesarias para participar con el mundo en igualdad de circunstancias y, al mismo tiempo, para que los méxicanos tengamos más y mejores oportunidades de acceso a las innovaciones tecnológicas, ya sea para esparcimiento o para el trabajo, pero también para temas médicos y educativos.

Todo lo anterior, y siendo conscientes y claros de los cada vez mejores números de nuestra economía, nos da la seguridad de que los llamados de diferentes países, como de China que nos habió, metafóricamente, de la "Ruta de la Seda" como instrumento de intercambio y de apertura, o bien, de América, con la voluntad manifiesta de trabajar juntos para sumar esfuerzos, nos harán un país cada vez más protagónico en el acontecer internacional.

Coordinador general de Puertos y Marina Mercante. guillermo.ruizdeteresa@yahoo.com



VII LEGISLATURA



26-MAY-2017 **Fecha**

Página

Sección Al Frante

EL ASALTO A LA RAZÓN

Carlos Marin

cmarin@milenio.com

"¡AL LADRON. AL LADRÓN...!

La chamaqueada que le dieron a la diputada local Eva Cadena con los fajos de billetes que aceptó sin el menor escrupulo motivó que de inmediato su partido la expulsara y promoviera el desafuero.

Lógica, intachable, sensata pues, la reacción institucional de Morena.

Insensato, ilógico y reprochable, en cambio, que la nomenklatura del partido haga tanta alharaca con el gimoteo de que fue una trampa de Miguel Ángel Yunes, Miguel Ángel Osorio y Enrique Peña Nieto, en vez de centrarse en el problema que tienen al seleccionar por dedazo (y sorteos) a sus candidatos, en este caso a una presidencia municipal.

Andrés Manuel López Obrador ha sido enfático en apuntar hacia los presuntos artífices del chamaqueo.

algnorará lo saludable que resulta en otros países el armado de engaños para detectar y capturar a ladrones de coches o a narcotraficantes?

Por elemental pudor, debieran dejar de señalar a los supuestos maquinadores de la trampa jarocha (tampoco es para que les den las gracias) y dejar de gritar "¡Al ladrón, al ladrón!", porque el bochorno de algo sirve para desratizar la casa.



lopezdoriga@milenio.com Twitter: @lopezdoriga > Web: lopezdoriga.com

Parece que solo habrá una elección

No, los dichos no se agotan en el tiempo. Florestán

uando se habla de la jornada electoral del próximo domingo 4 de junio, solo se mira al Estado de-México. Es más, cuando se toca el tema de la sucesión presidencial del año que viene, solo se menciona, o condiciona. ese proceso donde parece jugarse el destino del país y del PRI.

Debo decir que con base en la estadística, aun habiendo elecciones en otros tres estados, éstas parecen no existir desde la óptica arrogante del altiplano que ha hecho tan suyo el proceso mexiquense, que parece que en eso le fuera la vida.

Y es que desde esta arrogancia geográfica se olvida, o ignora, que el primer domingo de junio hay elecciones en Nayarit, para elegir gobernador, 20 alcaldías y 30 diputados locales; en Coahuila para buscar gobernador, 38 alcaldías y 25 diputados, y en Veracruz 212 presidentes municipales, lo que da un total de 328 cargos en juego: tres gobernadores, 270 alcaldías y

Estamos hablando de 23 por ciento del padrón electoral distribuido por 13.3 por ciento en el Estado de México, el mayor del país, 6.5 por

ciento de Veracruz, 2.4 por ciento de Coahuila y uno por ciento de Nayarit, es decir, ni sumados los tres alcanzan al Estado de México, y eso que Veracruz es el saco de votos del país.

Ese 23 por ciento equivale a 20 millones de electores en la última estación, previa a la presidencial del año que viene, donde con la Presidencia de la República, estarán en juego 3 mil 234 cargos de elección popular: nueve gobernadores, 500 diputados federales, 128 senadores, mil 613 alcaldes de 25 estados y 983 diputados de 26 congresos locales.

Pero en esta antesala, repito, solo hay ojos para el Estado de México, donde la final es un asunto entre dos: Alfredo del Mazo y Delfina Gómez.

Para este interesado altiplano, lo que pase en Coahuila es un asunto de los coahuilenses, lo de Nayarit, de los nayaritas y lo de Veracruz. de los veracruzanos, lo que es una doble ventaja para ellos, no hay tantas manos ajenas y son libres de operar como quieran, ya que no existe la gran lupa.

Hoy la atención está puesta en el Estado de México, repito, donde se llevará a cabo la madre de todas las elecciones y de cuyo resultado dependerá el correr político, el modo de jugar la sucesión presidencial y, en parte, el destino del país.

Retales

1. Clave. El próximo viernes seremos testigos de una de las visitas de Estado más importantes de todo el sexenio: la de la canciller alemana, Angela Merkel, eje del poder mundial. Apenas el día 18 estuvo su ministro de Asuntos Exteriores, Sigmar Gabriel;

2. Visita. Antes, lunes y martes, el presidente Peña Nieto cumplirá la visita oficial a Guatemala, que pospuso por las elecciones

del domingo; y

3. Investigación. Errestos días se desahogarán diligencias del caso Odebrecht como parte de la averiguación abierta en la PGR por los denunciados sobornos a mandos de Pemex. M

Nos vemos el martes, pero en privado

MENI

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





26-MAY-2017

Fecha

Página

Sección Al Frante

Duda Razonable **CARLOS PUIG**

Twitter: @puigcarlos



¡Vienen los yemenitas! ¡Vienen los yemenitas!

ivo en un país que confunde una nacionalidad con una actividad delictiva. En un par de medios, decenas de portales y, por supuesto, en Jas redes, se anunció con alarma que la Policía Federal, algunos, siempre atentos, personalizaron en Renato Sales el logro: había capturado a tres ¡terroristas!

¡Bien! ¡Aplausos!

Nomás que... Fake news?

Unas horas después de la emoción, la Comisión Nacional de Seguridad emitió la siguiente tarjeta informativa:

"Elementos de la División de Seguridad Regional de la Policía Federal acompañados del personal de la Dirección de Control y Verificación Migratoria del Instituto Nacional de Migración realizaron revisiones migratorias en calles del Centro Histórico de la Ciudad de México, con la finalidad de

detectar a dos personas de nacionalidad yemenita, al encontrarse administrativamente irregulares en territorio mexicano. Uno de ellos fue ubicado a las afueras de un hotel de la zona y otro en el interior del mismo acompañado de una tercera persona extranjera, la cual mencionó tener doble nacionalidad, de Australia y del Reino Hachemita de Jordania. Las personas yemenitas fueron retornadas de manera asistida fuera del país por no acreditar su legal estancia en México y en todo momento estuvieron a disposición de las autoridades migratorias a quienes los grupos especializados de la Policía Federal dieron su colaboración".

Según el Departamento de Justicia de Estados Unidos, los detenidos no son más que contrabandistas de tabaco. Uno de ellos también había sido sentenciado por il loco del norte. M

posesión de cocaína. Se habían fugado de prisión el mes pasado.

De terroristas no tenían nada... más que el prejuicio mexicano, que sí es de terror.

El mismo miércoles, una amiga de mi hija, nacida en Inglaterra, de visita en México, fue a conocer el Museo Tamayo. La joven es musulmana y usa hiyab. Saliendo del museo me escribió mi hija sorprendida y enojada. Durante todo su recorrido las habían seguido tres elementos de seguridad. A ningún otro de los grupos de visitantes les había sucedido nada similar. Una mujer con hivab los había alertado.

Cuando al día siguiente leyó que yemení se había convertido en sinónimo de terrorista. pues no se extrañó.

Todo se pega.

El pensamiento trumpista no es solo del





26-MAY-2017

Fecha

Página

Sección 📈

DÍA CON DÍA HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



Rulfo: 2. Fl don

i primera lectura de Rulfo fue hace medio siglo. Ya era un clásico vivo de la literatura mexicana y ya cargaba la sombra que lo acompañó el resto de sus días: la versión de un escritor hecho por otros, un autor al que le habían ordenado los cuentos de El Llano en llamas y al que le habían rehecho el manuscrito de Pedro Páramo.

Era inexplicable que aquella perfección inquietante hubiera salido de la mano de un escritor que parecía cualquier cosa menos un hombre de letras.

La levenda de Rulfo como un diamante pulido por otros ha sido desmentida una y otra vez. Una y otra vez ha quedado viva.

El muy buen escritor que fue Ricardo Garibay resumió esta leyenda con una frase

particularmente dura y desafortunada: "Rulfo es el burro que tocó la flauta".

Tratando de elogiar a Rulfo, al recibir el premio de la feria de Guadalajara que llevaba su nombre, Tomás Segovia, hombre de letras si los hay, dijo algo que está en la franja del dictum de Garibay.

Es el tipo de escritor que tiene el puro don, es decir, es un escritor misterioso. Nadie sabe por qué Rulfo tenía ese talento, porque en otros escritores uno puede rastrear el trabajo, la cultura, las influencias, incluso la biografía, pero Rulfo es un puro milagro, nadie sabe por qué tiene ese talento. No tuvo una vida muy deslumbrante, no fue un gran estudioso ni un gran conocedor, él simplemente nació con el don.

Garibay y Segovia, tan lejanos como

son en su oficio de escritores, tienen este rasgo común de no entender por qué Rulfo tocó la flauta o tuvo el don. Nos pasa esto a todos los escritores con los colegas que han tocado la flauta o tenido el don.

Pero este es el hecho absoluto de Rulfo: recibió de los dioses la flauta que había que tocar y el don que había que tener, para ganar un sitio aparte en el panteón de la literatura, que no es un cementerio de autores muertos sino un enjambre de lectores vivos, que siguen leyendo a sus clásicos. M

(Una versión de estos textos sobre Rulfo apareció en El País. Los comparto, revisados, con los lectores de MILENIO)

MILENIO

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





26-MAY-2017

Fecha __

Página

14

Sección Política

TINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán

¡Morena, partido ejemplar!

e pueden decir muchas cosas -la mayoría negativas-- del partido Morena.

Se pueden cuestionar sus métodos nada democráticos, su forma vertical y autoritaria, su inexistente ideología y hasta el reinado de su dueño.

Sin embargo, también es cierto que se debe reconocer que Morena es un partido ejemplar —en la mejor acepción del término— cuando se trata de mostrar la vigencia de los partidos en México. ¿Por qué?

Porque contrario a la percepción de muchos —incluso de militantes y seguidores de **AMLO**—, la verdad es que Morena es el mejor ejemplo de que es mentira que los mexicanos están decepcionados, hartos y "hasta la madre" de los partidos en general.

Si fuera cierto el hartazgo ciudadano por los partidos --que pregonan voces interesadas-, Morena no sería el partido con el mayor crecimiento de simpatizantes en la historia de la partidocracia mexicana.

Más aún, AMLO creó Morena por esas mismas razones —y por el dinero público, claro—, porque sabe que puede llegar al poder por la vía de un partido.

Además, si los mexicanos estuvieran contra los partidos, Morena no habría ganado seis jefaturas delegacionales en la capital del país, no habría quedado en segundo lugar en las elecciones de Veracruz y no estaría peleando, al tú por tú, con lo más acabado del PRI en el Estado de México.

Morena es, en pocas palabras, la mejor prueba de que es falsa la premisa que pregonan los morenistas y otros interesados en la destrucción de la democracia mexicana: la premisa de que los ciudadanos mexicanos ya no creen en los partidos. En todo caso no creen en

algunos partidos y algunos políticos.

Pero se derrumba aún más la premisa del hartazgo ciudadano por los partidos, si vamos al detalle de lo más cuestionable de Morena.

¿Cómo es posible que una mayoría de mexicanos prefiera, adopte y adore a un partido como Morena, que carece de transparencia, que es el refugio de los más rateros del viejo PRI y de otros partidos, que es la casa de lo peor de la clase política y donde la democracia brilla por su ausencia?

La respuesta puede ser digna de las escuelas del comportamiento humano, más que de la ciencia política. Sin embargo, ese gusto social por un partido como Morena tiene un claro parentesco con el síndrome de Estocolmo.

Es decir, que muchos ciudadanos mexicanos están enamorados de lo peor del PRI; de las peores prácticas del tricolor en la historia, de lo más rancio y los más rateros del partido más viejo de México. Y es que —en los hechos— todo eso es lo que representa Morena.

Pero hay más. Si fuera cierto el supuesto rechazo de los ciudadanos a los partidos y a los políticos, no habríamos visto movilizaciones y plazas llenas en decenas de mítines que, a través de los partidos, se llevaron a cabo en las campañas de Coahuila, Nayarit y el Estado de México, además de las municipales de Veracruz.

Pero ahí tampoco terminan las contradicciones del supuesto hartazgo de la sociedad con los partidos y los políticos.

Y es que también es falsa la premisa de que los ciudadanos mexicanos rechazan en forma mayoritaria y multitudinaria al PRI. ¿Por qué es falsa la premisa?

Porque hay un partido y su líder que en-

cabezan las percepciones negativas en los últimos meses y años. Y ese partido no es el PRI. Ese partido y su líder se llaman Morena y **Andrés Manuel López Obrador.** Y si

tienen duda pueden consultar un reporte cíclico que presenta el periódico *El Financiero*, respecto al volumen y sentido de la cobertura mediática dedicada a los distintos aspirantes presidenciales y partidos.

¿Y qué creen? Que el mayor número de negativos lo tiene Morena, en tanto partido, y **Andrés Manuel López Obrador,** en tanto político.

Dicho de otro modo, resulta que Morena, y no el PRI, es el partido que reporta el mayor porcentaje de negativos y rechazo, incluso por encima del PRI.

Y en cuanto a políticos, el que carga el mayor desprestigio se llama **Andrés Manuel López Obrador,** con los mayores negativos que cualquier otro aspirantes presidenciales para 2018.

Pero tampoco aquí acaba la historia. Queda claro que los datos anteriores derriban otro de los engaños sobre la percepción colectiva respecto de los políticos; engaño que dio origen al fenómeno de los liamados "candidatos independientes".

Dicen voces interesadas en la destrucción de la democracia que es mayoritaria la percepción de que los ciudadanos repudian a los políticos de todos los signos.

Si fuera cierto, el principal rechazado sería **López Obrador.** Los ciudadanos rechazan a partidos, a políticos, a empresarios, a los sacerdotes... que engañan.

Y, si fuera real el rechazo a los políticos, AMLO no existiría.

Al tiempo. M

OLA Jornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 26-MAY-2017

Página ____

ASTILLERO

▶ Veinte años de astillar ▶ 1997: Del Mazo vs izquierda ▶ Huevazos delatores en Veracruz ▶ Violencia promovida, creciente

einte años atrás, Alfredo del Mazo se enfrentaba en situación desventajosa a una candidatura de izquierda, mientras la opción panista se rezagaba de manera notable. en el complicado proceso de una lucha por la joya electoral y política hasta entonces siempre dominada por el Partido Revolucionario Institucional. La naciente columna Astillero mezclaba el análisis del debate entre esos candidatos con el reporte de resultados de las semifinales del futbol profesional, coincidentes los tiempos de los espectáculos electoral y balompédico.

Ese lunes 26 de mayo de 1997, con aviso y sumarios en primera plana, esta sección planteaba: "Al revés del futbol, en el debate ganó Michoacán y perdió el Edomex; Aunque Del Mazo pegó primero, el perredista dio los mejores golpes". En efecto, Morelia había ganado a Chivas y Toros-Neza al Necaxa, pero, en lo político, Cuauhtémoc Cárdenas emergía como triunfador de aquel insólito debate entre candidatos a gobernar el Distrito Federal, siempre reservado a la voluntad de quien ocupara la Presidencia de la República. Derrotado en el encuentro, como lo sería en las urnas, quedaba Alfredo Hilario Isidro del Mazo González, ex gobernador del estado de México (también había sido secretario federal de energía, minas e industria paraestatal), hijo de Alfredo del Mazo Vélez (quien también fue gobernador del Edomex y secretario federal de recursos hidráulicos) y padre de Alfredo del Mazo Maza (ex presidente municipal de Huixquilucan y ex di-

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

rector del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos), actual aspirante a gobernador. Y el panista Carlos Castillo Peraza, ya en declive político, alegando que, en realidad, no había sido un debate entre varios, sino un informe de malas hechuras de dos ex gobernadores priístas (Cárdenas lo fue de Michoacán).

Las posturas de los dos contrincantes podrían haberse usado ahora en el estado de México: Cárdenas enumeró temas adversos al priísta: "entreguismo gubernamental, corrupción, megaproyectos oficiales como mecanismo de hacer negocios para unos cuantos, sueldos y compensaciones secretos, casa limpia, guarurismo, intolerancia, legislaciones represivas, inconstitucionalidad de propuestas de cambio en materia poli-

cial". El priísta acusó al candidato de izquierda de "haber sido contratista de Pemex, denunció que el michoacano escrituró a nombre de uno de sus hijos un departamento capitalino en la zona de Polanco. acomodó declaraciones de una senadora perredista para acusar en general al partido de nazismo, manejó la tesis del perredismo como instancia anticatólica, violenta y con-

frontacional, y señaló a Cuauhtémoc como un personaje de ideas endebles y cambiantes conforme al auditorio o al país, y preocupantemente inseguro para los inversionistas" (dicho primer Astillero, con fallas tipográficas por cambios tecnológicos en el archivo, en https://goo.gl/K5gIMa).

Tantas cosas parecidas y al mismo tiempo distintas. Hace 20 años se crearon las condiciones o se permitió que

hubiera alternancia de siglas y una nueva conformación política (Congreso federal sin dominio priísta, jefatura de Gobierno capitalino a cargo del PRD y, en 2000, la salida del PRI de Los Pinos), cuyos resultados concretos serían materia de otro análisis. Hoy, dos décadas después de la primera entrega del tecleo astillado, una clase política dominante, marcada por

la corrupción, el entreguismo a intereses extranjeros, la colusión con cárteles criminales (narcopolítica, narcoestado) y la ineficacia electoral y política, deja asomar sus peores impulsos ante el crecimiento de una opción de reformismo moderado que encabeza Andrés Manuel López Obrador por medio del partido Morena.

Los huevos lanzados ayer en Huatusco, Veracruz, al virtual candidato presiden-

cial, son la representación, en forma de quebradizo proyectil, del ánimo agresivo que está marcando líneas de ataque abierto contra quien se ha constituido nuevamente en amenaza para las complicidades hegemónicas. La aparición del video de Las Choapas, con la entonces diputada de Morena y candidata a presidenta municipal, Eva Cadena, significó el banderazo de salida para una campaña de denostación del político de origen tabasqueño, la cual en días recientes, conforme se acerca el día de las urnas en el estado de México, va tomando vi-

sos de provocación abierta, de búsqueda de violencia, de pretensiones incluso de acciones judiciales que descarrilen candidaturas, la mexiquense y la nacional.

Miguel Angel Yunes Linares tiene suficientes credenciales para acreditar la autoría de hechos perversos contra opositores políticos (memorable fue el armado de una escena de travestis durante un acto de Cuauhtémoc Cárdenas como candidato presidencial) y este año se ha convertido en concertado instrumento de ataques contra López Obrador. La femenina autoría material de los disparos avícolas tampoco tiene trascendencia, aunque en el ámbito regional sus fichas políticas sean preocupantes.

Lo que está en el fondo del asunto es la decisión de los poderes coaligados para cerrar el paso, al costo que sea, a la probabilidad lopezobradorista. De la violencia mediática pautada, a las provocaciones amenazantes, pasando por el entramado judicial re-lacionado con "corrupción" y presunto financiamiento electoral de Morena desde flancos criminales (así lo postula. con todo desparpajo histórico, la dirigencia priísta), hasta el asomo del fantasma de la violencia física, del desbordamiento, el descontrol.

En ese horizonte, las declaraciones oficiales de rechazo a la violencia, "en cualquiera de sus expresiones", las condenas y el ponciopilatismo oficial, de poco servirán: lo importante sería desmontar el espíritu bélico que hoy sustituye al político en las alturas del poder.

Y, mientras esta columna veinteañera cierra hoy con lo que fue el final de su primera entrega: "A partir de hoy, de lunes a viernes, este Astillero que recuerda a Onetti", ¡hasta el próximo lunes!

o La Jornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

PARLAMENTO

26 -MAY-2017 **Fecha**

Página

Sección Elenama

México SA

República succionada ▶ Huachicoleras unidas ▶ Gasolineras y políticos

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

e tiempo atrás se conoce la rnagnitud del problema, pero a raíz de los sucesos en Palmarito, Puebla (en donde murieron civiles y militares), el escandaloso, creciente y jugoso negocio del robo de combustibles ha destapado una gigantesca telaraña de intereses en la que cohabitan, plácidamente, los tres niveles de gobierno y el otro crimen organizado (sistema judicial, empresarios y operadores). Cada parte aporta y cobra lo suyo: ineficiencia, desinterés, "olvido", complicidad, tráfico de información confidencial, corrupción, daño a la nación, ilícitos e impunidad, por decir lo menos, en un macro operativo ilegal que tiene presencia en cuando menos dos de cada tres estados de esta República succionada.

A lo largo y ancho del país, Petróleos Mexicanos cuenta con miles y miles de ductos que transportan todo tipo de combustibles (además de crudo y otras gracias) y, de acuerdo con un reporte de la Cámara de Diputados, en 21 de los 32 estados de la República -más en unos que en otros- se han registrado tomas clandestinas. La información de Pemex explica (diciembre de 2016) que "aproximadamente 5 mil 259 kilómetros de ductos actualmente en operación transportan petróleo crudo; 8 mil 582 kilómetros transportan productos petrolíferos y petroquímicos; mil 583 kilómetros gas licuado de petróleo; mil 982 kilómetros productos petroquímicos básicos y secundarios y 290 kilómetros otros productos (combustoleoductos, turbosinoductos y acueductos).

Y la ahora denominada empresa productiva del Estado detalla que "la red de ductos para petróleo crudo y gas natural del segmento de exploración y producción conecta centros de producción de petróleo crudo y gas natural con refinerías y plantas petroquímicas. A finales de 2016 esta red de ductos consistía aproximadamente en 42 mil 260 kilómetros de ductos, de los cuales mil 200 se localizaban en las región marina noreste; mil 61 en la región marina sureste, 9 mil 193 en la región sur; 26 mil 244 kilómetros en la región norte y 4 mil 562 kilómetros de ductos de distribución y comerciales".

Se trata, pues, de una monumental telaraña de transporte y distribución en la que se montó la otra telaraña, la del crimen organizado en sus dos versiones (el institucional y el otro) con el objetivo de succionar -aún más- la riqueza nacional. Ese ha sido el pan de todos los días a lo largo de cuando menos 15 años (léase tres gobiernos al hilo: Fox, Calderón y Peña Nieto), con el agravante de que el negocio crece a paso agigantado.

La versión oficial asegura que se trata de un "problema focalizado", en el que participan "unos cuantos delincuentes" que se dedican al robo de combustibles y a las tomas clandestinas, y su visión siempre apunta a que los responsables de este jugosísimo filón (en realidad un súper fraude a la nación) son los famélicos campiranos que se juegan el pellejo en cada perforación y aparecen en la fotografía y/o el video de ocasión. Y hasta allí, sin más, dan por terminada la escalera delictiva. Ello, sin dejar a un lado que -de acuerdo con el reporte del Congreso-por cada cien huachicoleros que la supuesta

autoridad atrapa in fraganti y presenta ante el Ministerio Público, 83 quedan en libertad en un abrir y cerrar de ojos.

Se trata de millones y millones de litros de combustible y de miles de millones de pesos que, a lo largo de tres lustros, "nadie vio, nadie succionó, nadie distribuyó, nadie compró y, desde luego, nadie lavó", con delincuentes de cuello blanco que nadie conoce, pero toda autoridad protege. Pero todo indica que ya no pudieron ocultar el estallido en Palmarito, y entonces el gobierno quiere hacer como que hace, cuando en realidad no ha hecho mayor cosa. Y los resultados hablan por sí solos.

Sirva lo anterior para dar contexto a la nota publicada ayer por La Jornada (Israel Rodríguez) que da cuenta de la magnitud del problema: "el Servicio de Administración Tributaria (SAT) investiga a 70 mil empresas fachada o fantasmas que

emiten facturas talsas utilizadas para la compra y venta de gasolina robada, por lo que la autoridad empezó a cancelar sellos fiscales. El jefe del SAT, Osvaldo Santín Quiroz, informó que muchas empresas fantasmas se constituyen por medio del robo de identidad, y reveló que las citadas compañías han facturado operaciones superiores a 900 mil millones de pesos".

Las investigaciones se realizan también en las 12 mil gasolineras diseminadas en todo el territorio nacional, pero se han centrado en los estados de Puebla, Tlaxcala, Tamaulipas, Guanajuato y Veracruz. "Se coteja información con Petróleos Mexicanos para que las compras coincidan con el nivel de ventas. Desde el punto de vista de Pemex estamos identificando quiénes tienen o pueden justificar su nivel de consumo de combustible dada la

naturaleza de su negocio. Lo que estamos buscando es qué empresas han tenido operaciones con estas estaciones de servicio donde se pueda presumir que se haya consumido o comprado combustible robado o bien que estén comprando o vendiendo facturas".

Pues bien en 2015, de acuerdo con la estadística del Inegi, regadas a lo largo y ancho de esta República succionada existían legalmente registradas poco más de 4 millones de empresas, de las que casi 98 por ciento eran micro; es decir, de sobrevivencia. El 2 por ciento restante (alrededor de 96 mil) se reconocía pequeña y/o mediana. No aparece el dato sobre la gran empresa, que obviamente es la de menor peso numérico en el volumen, pero arrasadoramente la de mayor poder financiero.

¿Qué tipo de empresa puede participar en los tejes y manejes huachicoleros, expedir facturas falsas, robar la identidad legal de otras empresas, etcétera, etcétera? Al mismo tiempo, la mayoría de las gasolineras diseminadas en la República pertenecen a grandes grupos político-empresariales (es cuestión de revisar el padrón e irremediablemente aparecerán ex gobernadores -algunos activos-, senadores, diputados, presidentes municipales ex inquilinos de Los secretarios de Estado compadres/prestanombres de éstos, todos ellos "asociados" con sus empresarios lavadores; recuérdese el corporativo de la familia Mouriño, que con Calderón en la residencia oficial creció como la espuma).

LAS REBANADAS DEL PASTEL

Entonces, ¿se entiende por qué este jugoso negocio crece como la espuma, mientras la "lerda autoridad" afirma que se trata de un problema "focalizado" en un "pequeño triángulo rojo"?... ¿Y después del huevo qué viene? ¿Plomo?

oLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

VII LEGISLATURA



26 -MAY-2017

Página

6

Sección Lubber

DINERO

▶ Inflación repercute en alza de salarios ▶ Las utilidades de Pemex ▶ Palomas mensajeras

1 gasolinazo, la devaluación y la inflación están generando un alza de salarios. No importa cuánto ganemos hoy día, simplemente no hay dinero que alcance. En particular el sector de servicios registra un incremento considerable: transporte, servicios médicos y restaurantes. Los burócratas -más de 1 millón 200 mil, afiliados a 87 sindicatos-recibirán un aumento salarial de 5.7 por ciento de la Secretaría de Hacienda. En versión de Joel Ayala, el eterno dirigente de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado (Fstse), también se convino un incremento de algunas prestaciones. El apoyo para desarrollo y capacitación subirá en mil 500 pesos y el de transporte 500, ambos mensuales. El aumento será para todos los servidores públicos, incluso quienes no pertenecen a la Fstse: Por su parte, el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo de Hoyos Walther, opina que la economía mexicana tiene las condiciones necesarias para que este año el salario mínimo alcance 92 pesos diarios, pero el tema deberá pasar por la aprobación de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos. (Actualmente es de \$80.04). Les irá mejor a los burócratas que a los empleados del sector privado.

¡QUÉ CHULADA DE GRÁFICA!

El anecdotario nacional conserva esta exclamación del entonces secretario de Hacienda, Pedro Aspe. La soltó frente a una hoja de Excel que demostraba que no hay desempleo en México. Eran los días de vino y rosas del salinato. Tiene seguidores en la actualidad. La utilidad de mil 800 millones de dólares que aparecieron en la hoja de balance de Pemex del último trimestre del año pasado, no existe más que en el monitor

Dos motivos por los que no le alcanzará su pensión...

ALTERNATION OF THE PERSONS	CAMP HAT TO AN	75.0
COMISIÓN %		
2016	2017	
1.14	1.10	
1.13	1.09	
1.13	1.10	
1.13	1.10	
1.14	1.10	
1.07	1.03	
1.07	1.03	
1.01	1.00	
1.01	0.99	
0.98	0.98	1
	2016 1.14 1.13 1.13 1.13 1.14 1.07 1.07 1.07	2016 2017 1.14 1.10 1.13 1.09 1.13 1.10 1.13 1.10 1.14 1.10 1.07 1.03 1.07 1.03 1.07 1.03 1.01 1.00 1.01 0.99

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Pensión lasste	0.89	0.86
Promedio	1.06	1.03
Chile promedio	0.50	0.50

La principal razón por la cual no alcanzará la pensión a los mexicanos cuando se jubilen es por los salarios raquíticos. Otra causa son las elevadas comisiones que cobran las Afore; se quedan con buena parte de su dinero. En Chile, el promedio del sistema es sólo 0.50%, mientras que en México sigue siendo más del doble, a pesar de qua bajó este año por presión de Consar. Coppel e Invercap se inconformaron. El porcentaje de la comisión es sobre el saldo administrado.

de la computadora, de acuerdo con Adam. Williams, analista de Bloomberg. El mago es el director de Finanzas de la petrolera, Juan Pablo Newman. La utilidad no fue resultado precisamente de mayores ventas o una disciplina en los gastos, sino de una revaluación de las reservas petroleras. "Por 10 meses Pemex falló en reconocer el importe de una regla gubernamental creada para aumentar el valor de sus reservas", dice el reporte. Petróleos Mexicanos lo que hizo fue tomar ventaja de la regla cuando el auditor externo, el despacho Castillo

Miranda, revisó los números finales del año 2016.

PALOMAS MENSAJERAS

Las palomas mensajeras sirvieron como correo en la antigüedad. Y siguen en servicio. La policía de Kuwait interceptó una paloma cuya carga contenía droga. En total llevaba 178 pastillas en una mochila miniatura del mismo color de su plumaje. ¡Cómo no se le ocurrió al Chapo! Ya en serio. La coordinadora de Morena en la Cámara de Diputados, Rocío Nahle, denunció que Ana María Winckler (hermana del fiscal de Veracruz, Jorge Winckler) es quien le dio dinero a (otra palomita mensajera) Eva Cadena, la ya afamada diputada local de Veracruz, supuestamente para que lo entregara a Andrés Manuel López Obrador. Hay un nuevo video que circula en redes y medios, a nueve días de las elecciones en el estado de México. La fiscalía informó que citará a la diputada Nahle García para que comparezca a ratificar las declaraciones en torno a la hermana del fiscal. Si las elecciones del

Edomex pintan asi de torcidas, ¿cómo irán a ser las de 2018?

OMBUDSMAN SOCIAL

ASUNTO: TORTILLAS Y SAL

Enrique: leí en tu columna los resultados del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Deja desahogarme. ¿Será que la única jodida soy yo? Porque todos parecen estar contentos con sus finanzas y su expectativa

de vida. En diciembre de 2016 apenas me alcanzó para comprar productos no perecederos para cuatro meses... ¡en años anteriores podía comprar para 12 meses! El cilindro de gas de 30 kilos costaba 300 pesos... y subió a 500... sin mencionar alzas a tasas de interés, gasolinazo, tarifas eléctricas... ¿O a qué se refieren con que la economía familiar y la canasta básica "están mejor"?, ¿o qué incluye?: tortillas y sal... porque el agua está bastante cara.

Leticia García /estado de México (vía Facebook)

R: Ya lo dijo Peña Nieto: la crisis es mental. Es cuestión de instalarnos en su Nirvana.



* TWITERATTI

La contingencia ambiental en Ciudad de México como metáfora del país. Respiramos plomo.

Alma Delia Murillo @ AlmaDeliaMC

CDMX, tus camiones de basura contaminan más que una legión de coches. Van echando diésel y mugre al aire. Firma: esta quejosa caminante.

Ángeles Mastretta @magamastretta

Criar un hijo requiere, sobre todo, dominar tres habilidades:

- -Tener paciencia.
- -Tener mucha paciencia.
- -Tener siempre paciencia.

@JulioBasulto DN







26-MAY-2017

Página

Sección Parlaco

CON TODO RESPETO... GEORGINA





Prefieren defender criminales

Mucho se ha discutido respecto a si se defienden más los derechos humanos de los presuntos criminales que de las víctimas, y creo que una sola cifra nos explica la verdad de este hecho: sólo hay 59 abogados de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) y hay más de 800 defensores de oficio para los imputados.

Terrible realidad, las víctimas apenas comienzan a importarnos, lo cual es impactante en la crisis de segu-

ridad que se vive en el país.

Pero además de ser tan pocos los defensores de víctimas, muchos de los que trabajan en la CEAV son contratados por empresas outsourcing, lo cual les da pésimas condiciones de empleo, asegura Juan Carlos Gutiérrez, de Idheas, quien propuso que se quintupliquen los defensores de víctimas.

Otra de las grandes incongruencias de la CEAV, que fue comentada en la Consulta Nacional sobre el Modelo de Procuración de Justicia, que inició ayer en la Ciudad de México, es que no tiene órgano interno de control para presentar quejas sobre su funcionamiento ni auditoría interna para saber la utilización de los recursos.

En esta consulta, en la cual participaron diferentes organizaciones ciudadanas, como Alto al Secuestro, de Isabel Miranda de Wallace, se denunció que en Tamaulipas, Veracruz, Guerrero y Tabasco manda el narco, así directo.

Coincido con los asistentes en que ha pasado mucho tiempo desde que se aprobó el nuevo modelo penal acusatorio y tiene fuertes fallas, pero esta consulta en la que puede participar cualquier persona, puede ser un importante instrumento para mejorarlo.

SÓLO RESPONDAN SI HUBO ESPIONAJE

Parece que la Función Pública y el INAI no entendieron la razón por la cual las asociaciones de la sociedad civil se retiraron del Secretariado Técnico Tripartita de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA), y fue porque nunca aclararon, en un plazo de 100 días que se les dio. si fue cierto el espionaje denunciado por el New York Times a tres investigadores de la salud en México.

Sobre todo, cuando el software con el que se llevó a cabo ese tipo de espionaje digital, denominado Pegasus,

sólo se vende a gobiernos.

Es por ello que las organizaciones de la sociedad civil pidieron al INAI y al gobierno federal que aclararan la situación y dieran una respuesta sobre el espionaje, no que terminaran una investigación, sino que explicaran si se dio o no esta práctica.

Y al no tener respuesta, la decisión fue salirse del Secretariado Técnico, con todo lo que esto implica, no sólo

en México, sino también a nivel internacional.

El INAI y la Función Pública han dicho a las organizaciones que interpongan una denuncia por el presunto espionaje, pero la razón de que dejaran la mesa ni siquiera llegó a que se diera esta aseveración, simplemente se preguntó si era cierto y ni la Función Pública, como representante del gobierno federal, ni el INAI respondieron.

Los investigadores que fueron espiados son el doctor Simón Barquera, investigador del Instituto Nacional de Salud Pública; Alejandro Calvillo, director de la organización El Poder del Consumidor, y Luis Encarnación. de la coalición Contrapeso, de acuerdo con lo publicado

por el New York Times.

La Alianza por el Gobierno Abierto comenzó a trabajar a finales del sexenio del presidente Felipe Calderón, cuando realizaron el primer plan de acción; ya con Enrique Peña Nieto se llevaron a cabo dos etapas y fue en esta última, que incluye acciones contra la obesidad y por la nutrición, cuando se dio el presunto espionaje.

Esperemos que se aclare a la brevedad esta situación,

ya que en la AGA participan 65 países.







Fecha 26-MAY-2017

Página <u> (/ </u>́/_

Sección fortfiles

ESTRICTAMENTE PERSONAL

RAYMUNDO RIVA PALACIO



Opine usted: rrivapalacio@ejecentral.com @rivapa

El valor de un periodista: 12 mil pesos haciendo a lo largo del año ar los intentos de la policía pobla

En 17 años, desde que el entonces subdirector de Pemex, Juan Bueno, denunció por primera vez que estaban robando combustible de los ductos de la empresa, las cosas cambiaron significativamente. No sólo porque de aquellos ingresos criminales de 2 mil millones de pesos anuales se fueron en 2016 a 30 mil millones, sino porque el tejido social en decenas de comunidades, por donde atraviesan los ductos de Pemex, se transformó radicalmente. El trabajo en el campo, lavando excusados o limpiando pisos, fue cediendo ante la construcción de estructuras criminales. En la zona huachicolera, que se extiende por seis municipios en Puebla, los jefes de familia se integraron a las bandas criminales, sus hijos mayores a las legiones de halcones, y los niños y las mujeres contribuyeron a los ingresos de la casa ofreciéndose como escudo cuando los militares y las policías quisieran intervenir y frenar el negocio.

La forma como un pueblo se mezcló y se convirtió en uno mismo con los grupos criminales, se vio durante dos enfrentamientos este mes en Palmarito, una comunidad que se encuentra en esa región, donde decenas de pobladores se enfrentaron a militares que vigi-

laban la zona y mataron a cuatro en un primer incidente. Dos días después emboscaron un convoy del Ejército, porque quería decomisar varios vehículos donde transportaban combustible robado. Una buena parte del pueblo participó para defender sus intereses económicos, como lo había venido

haciendo a lo largo del año ante los intentos de la policía poblana de frenar el robo de combustible, como parte de una acción estatal y federal no anunciada, respuesta al desbordamiento de un problema que estaba a punto de alcanzar una nueva dimensión, como sucedió en mayo con el asesinato de soldados.

En marzo, a las acciones de las fuerzas de seguridad, se sumaron dependencias a las que se había mantenido al margen del combate a los criminales que ordeñan los ductos. Por primera vez se desdoblaron los esfuerzos y se comenzó a combatir el delito, buscando a los que hacían florecer el negocio del combustible robado. Ese mes el SAT comenzó a revisar los manifiestos de compra y venta de combustibles en todas las gasolineras de la región huachicolera, y se reforzó el envío de fuerzas de seguridad a esos seis municipios

que se conocen como el *Triángulo Rojo*. Nadie se inhibió ni arredró ante la llegada del Ejército. No había razones.

Durante el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, la tolerancia al robo de combustible había detonado el negocio ilegal. En 2013, al arrancar el sexenio, el robo de combustible ascendía a 11.9 millones de barriles anuales, que se fue a 20.5 millones de barriles para mayo de 2016, y subió dos millones de barriles más en septiembre. Para dar una idea de la magnitud del negocio, los criminales vendían a la orilla de las carreteras o en las comunidades huachicoleras, el litro de combustible entre 7 y 9 pesos, que generó el año pasado un ingreso de 143 millones de pesos, lo que significó que cada dos días, con la estimación más conservadora, se extraía combustible de un ducto en esa zona.

El Triángulo Rojo, que hace a Puebla el principal estado en robo de combustible, fue un campo abierto para los criminales durante los dos últimos años: de 560 tomas clandestinas que había en 2015, se fueron a mil 105 al año siguiente. De ese total, en Tepeaca, Palmar de Bravo y Quecholac, a donde pertenece Palmarito, fue donde más incidentes de ordeña de ductos se dieron. Ellos son tres de los seis principales puntos en el país donde se concentra la actividad criminal. Altamira, Irapuato, en el ducto Salamanca-Aguascalientes-Zacatecas, y una vez más en Irapuato, en el ducto Salamanca-León, forman al resto del grupo donde se dieron los puntos de mayor ordeña de combustible: 268 ordeñas -el registro más alto del país-, 146 en el ducto hacia Zacatecas y 136 en el que va a León.

El gobierno tiene desde hace tiempo el atlas de incidencias en la ordeña de combustible, que se concentra en ocho estados: Puebla, Guanajuato, Tamaulipas, Veracruz, Estado de México, Hidalgo, Jalisco y Michoacán, pero no hizo mucho por reforzar la seguridad ni por impedir que el tejido social se fuera deteriorando. Los pobladores en esa zona se quejaban de su precariedad y la falta de oportunidades, pero no los escucharon. Los criminales encontraron una tierra fértil para sumarlos al negocio. Quienes participaban directamente en la ordeña ganaban 40 mil pesos mensuales, y los jóvenes y niños que servían de halcones, 12 mil. Las bandas criminales que emergieron como las más violentas en la zona huachicolera, Los Negros y Los Marranos, no querían ojos extraños que registraran sus pillerías y le pusieron precio a sus cabezas: por cada periodista muerto les pagarían 12 mil pesos. Los periodistas denunciaron las amenazas, pero, sin acciones para defenderlos, dejaron de informar ante la ausencia de condiciones de seguridad.







Fecha ^{26-MAY-2017}

Página ___(/(/

Sección PM/1/CA

de la Defensa, lograron lo que un La muerte de cuatro militares patrón de muertes y la putrefaccambió el metabolismo institucioción social en el Triángulo Rojo no nal. Cuatro soldados muertos en habían conseguido: que ese delito, Palmarito y el enojo del general problema de seguridad nacional, Salvador Cienfuegos, secretario se tomara en serio. Fue una reac-

ción tardía, pero indispensable. El rompimiento del tejido social llevó a comunidades enteras al lado de los criminales, ante el abandono de los gobernantes, aunque no está claro cómo se pueda revertir.







Fecha 26-MAY-2017

Página

1/2

Sección <u>Pal/HC</u>

USO DE RAZÓN > PABLO HIRIART



Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

Anaya le hace el juego a Delfina

Ricardo Anaya ha sepultado las aspiraciones de su candidata al gobierno del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, al arrancar una especulación precipitada sobre alianzas en las elecciones presidenciales del próximo año.

En lugar de dar la batalla para conquistar hasta el último voto en favor de su abanderada mexiquense, el dirigente de Acción Nacional cambia de tema y promueve una alianza con el PRD para 2018.

Ayer en Reforma volvió a hablar de las elecciones del año que entra y las condiciones necesarias para quien pretenda la candidatura presidencial.

Î Hoy lo que importa es Estado de México, Coahuila y Navarit.

De los resultados del 4 de junio en Edomex van a depender todos los movimientos y alianzas posteriores.

Debatir antes sobre 2018 es ocioso si no sabemos qué va a pasar en las urnas dentro de menos de dos semanas.

La conferencia de prensa con Barrales el fin de semana anterior no fue, entonces, un descuido. Fue deliberado. Hablar del 2018 sin haber competido en las elecciones que tendrán lugar en diez días.

Con su actuación el presidente del PAN nos demuestra que está interesado en amarrar su proyecto personal. Y Barrales también.

Es cierto que las alianzas el próximo año tendrán que darse. Que será muy difícil que un partido gane por sí solo.

Pero antes está la elección en el Estado de México, donde Josefina parece rezagarse y su líder nacional la abandono a su suerte.

Si fueran congruentes, los dirigentes panistas y perredistas debieron anunciar el sábado la declinación de Josefina en favor de Zepeda.

Con eso la panista hubiera salvado su nombre de una derrota que parece venir abultada, y habrían logrado frenar al PRI y a Morena en el Estado de México.

¿Son aliados o no son aliados? ¿Entonces?

Al parecer sólo serían aliados para la candidatura presidencial de Anaya y la de Barrales a la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

Puro proyecto personal.

En la entrevista con *Reforma*, ayer, Anaya jugueteó de nuevo con el tema de su candidatura: "No me encarto ni me descarto. Hoy estoy concentrado en mi responsabilidad como presidente nacional del PAN y pasando el proceso electoral voy a trabajar con mucha intensidad en esto que creo que implica, como premisa básica, que todos los que nos sentemos a la mesa subordinemos cualquier interés personal al interés superior del país".

Imposible de creer lo que dice Anaya, porque sus palabras las contradice con sus actos.

Si primero están las elecciones del 4, ¿por qué adelantarse al 2018?

Lo que hicieron los líderes de Acción Nacional y del PRD fue anteponer sus intereses a los de sus partidos, o del país según su óptica.

Con el anuncio adelantado, anticlimático, de la posible alianza para el 2018, afloraron todas las divisiones que hay en sus partidos.

Los reclamos y recriminaciones se sucedieron tanto en el terreno panista como en el perredista.

¿Cuál es el objetivo de dividir a unos días de la elección más importante del año, previo a los comicios presidenciales?

Agendas personales. No pensar en el partido ni en el país, sino en ellos.

Dar por perdidos a Josefina y a Zepeda, cuando pudieron haber ganado, refrenda que la final en el Estado de México es Morena o PRI.

Y si la alianza de Anaya y Barrales es -como dijeron-"antiPRI", está claro a quién le hacen el favor en Edomex.



VII LEGISLATURA



26-MAY-2017 **Fecha**

Página

<u>U</u>

Sección <u>whall</u>



fcardenas@pulsopolitico.com.mx

an obsesivamente insistente como ha sido en buscar a toda costa la postulación como candidato presidencial por tercera vez a pesar de sus anteriores derrotas, las que hasta la fecha sigue sin admitir, ahora por tercera vez también, y después de colmar de insultos a los dirigentes de los partidos políticos de izquierda, Andrés-Manuel López Obrador les advirtió que o aceptan ir hoy en alianza en la elección de gobernador del estado de México o no habrá alianza con ellos en la presidencial del año próximo.

A su estilo de golpear para "ablandar" o atemorizar para doblegar a quien se deje, tras acusar a Alejandra Barrales, Alberto Anaya y Dante Delgado, presidentes del PRD, PT y Movimiento Ciudadano, de "paleros, alcahuetes, corruptos y simuladores, comprados por la mafia del poder para estar al servicio del PRI y del presidente Enrique Peña Nieto", ayer los conminó de nuevo a que se sumen a Morena y a su candidata a la gubernatura mexiquense o ya no habrá alianza electoral, la que seguramente será rechazada otra vez.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Osvaldo Santín, jefe del Servicio de Administración Tributaria, confirmó que se investiga qué empresas gasolineras están involucradas en la compra y venta de combustible robado y que hayan omitido el cumplimiento de sus obligaciones fiscales, lo que podría ser un severo golpe a los grupos criminales que ordeñan tomas clandestinas en el llamado Triángulo Rojo. Explicó el joven funcionario que esa tarea se lleva a cabo junto con Petróleos Mexicanos para revisar empresas y gasolineras en pro de que acrediten el nivel de gasto de combustible, que permita verificar la consistencia entre el gasto y el consumo de gasolina. Por lo pronto, las investigaciones que están a cargo de las autoridades federales y estatales se enfocan a por lo menos cuatro alcaldes poblanos: de Palmar de Bravo, Quecholac, Tecamachalco y Cuyoaco, por su presunta colaboración con grupos de huachicoleros de esa zona.

Eso seguramente será mucho más efectivo que el haber reforzado la vigilancia en los municipios de Puebla, Veracruz, Guanajuato, Hidalgo y Tamaulipas con elementos del Ejército y de la Policía Federal, ya que en presencia de muchos de ellos ha seguido el robo de combustible, según fotografías y reportajes en noticiarios televisivos.

Rúben Cortés, director general de *La Razón*, presentará esta noche su nuevo libro, *Los nómadas de la noche. Cuba después de Castro*, de Cal y Arena, en una reunión que habráa las 19:30 horas en el Salón Olmeca 5 del World Trade Center.

Para comentar esa obra participarán los también escritores y periodistas Rafael Pérez Gay, Rafael Rojas, Héctor de Mauleón y Pablo Hiriart y habrá un recital de Haydée Milanés con el pianista Daniel Herrera.

Twitter: @MXPulsoPolitico